
Выборгский фестиваль 
расскажет о женских
судьбах и предъявит
новые имена
в нашем кино.
Сегодня — фильм «Нина»

ЖИЛЬЕ Ипотека с низким первым взносом станет невыгодна

Нулевые варианты

Сергей Тихонов

Р
озничные цены на бензин 
всего за два месяца сумели 
с нуля догнать инфляцию 

с начала года (3,52%). Более того, 
по данным Росстата, они даже 
перегнали ее на 1,3%, а в послед-
ний месяц еженедельный при-
рост стоимости бензина на АЗС 
составлял не менее 20—30 коп.

Ожидается, что подорожание 
прекратится в сентябре, когда 
спадет сезонный спрос на бен-
зин. Но если динамика повыше-
ния цен сохранится в августе, 
то к осени стоимость бензина 
вырастет на 6,8%. Кроме того, 
именно с сентября ухудшатся 
налоговые условия для нефте-
перерабатывающих заводов 
(НПЗ), что может снизить благо-
творное в этом случае влияние 
снижения спроса на цены.

В правительстве уже приняли 
необходимые меры: увеличены 
на 1% нормативы продаж топли-

ва на бирже для крупных компа-
ний, с 12 до 13% по бензину 
и с 8,5 до 9,5% по дизельному 
топливу, а также объявлено о бу-
дущем ограничении экспорта 
бензина для мелких и средних 
компаний. Действуют эти меры 
на оптовый рынок, они должны 
увеличить объемы предложения 
внутри страны. Но цены здесь 
росли значительно более замет-
но, чем в рознице, с конца про-
шлого года марка АИ-92 подоро-
жала на 75%, а АИ-95 — на 61%.

Если цены в опте пойдут вниз, 
то и в рознице подорожание пре-
кратится. Но пока биржевые ко-

тировки растут, а с сентября бу-
дет скорректирован демпфер 
(механизм выплат НПЗ из бюд-
жета части разницы между экс-
портными и установленными го-
сударством индикативными це-
нами на топливо при его постав-
ках на внутренний рынок). 
Выплаты будут снижены вдвое. 
За июль их совокупный размер 
составил 110,4 млрд руб. То есть 
при тех же условиях, что в июле, 
за сентябрь НПЗ получат только 
55,2 млрд руб.

Из воздуха сумма, на кото-
рую будет уменьшен объем 
компенсации, не возьмется. Зна-

чит, для НПЗ это будут издерж-
ки. Возместить их можно либо 
еще боль шим увеличением экс-
порта или ростом цен внутри 
страны. Экспортные возможно-
сти компаний ограничены логи-
стикой, к тому же из-за санкций 
Запада им пришлось перестраи-
вать всю цепочку поставок и ис-
кать новых покупателей. С дру-
гой стороны, после ограничения 
экспорта нефтепродуктов для 
малых и средних компаний 
у больших игроков появятся не-
которые новые возможности. Но 
именно крупные компании были 
основными поставщиками топ-
лива на внутренний рынок. Для 
увеличения экспорта и сохране-
ния объемов поставок на вну-
тренний рынок им придется на-
растить объемы переработки, 
а возможности здесь у всех 
разные. Кроме того, против по-
ставок топлива на вну-
тренний рынок играет 
ослабление рубля.

Марина Трубилина

Б
анк России ужесточает 
требования к ипотеч-
ным кредитам с низ-
ким первоначальным 
взносом. Принятые 
ранее меры не при-
вели к желаемым ре-
зультатам, отмечает 
пресс-служба ЦБ.

Ипотечные кредиты с низким 
первым взносом считаются не-
надежными — если заемщик не 
может  накопить  даже  не-
большую сумму, то высоки рис-
ки, что и кредит станет проблем-
ным. Кроме того, стоимость за-
логового жилья в этом случае мо-
жет не покрывать величину за-
долженности перед банком, что 
тоже ведет к рискам. В случае 
возникновения проблем денег, 
вырученных от продажи жилья, 
не хватит на покрытие долга.

Ростом числа кредитов с низ-
ким первым взносом ЦБ озабо-
тился еще зимой. С мая этого 
года для банков-кредиторов 
были установлены надбавки для 
таких кредитов. «Однако их 
влияние на накопление рисков 
в ипотеке оказалось недостаточ-
ным», — констатируют в ЦБ. 

Ипотечное кредитование резко 
ускорилось и, в основном, опять 
же за счет расширения ипотеки 
на более рискованные группы 
клиентов. За два года доля кре-
дитов с низким первым взно-
сом, до 20%, выросла на 15 про-
центных пунктов (до 63%) в сег-
менте новостроек и на 10 п.п. (до 
44%) на готовое жилье. Поэто-
му, по решению ЦБ, с октября 
эти надбавки будут повышены 
до «запретительного уровня»: 
сразу в шесть раз.

ЦБ уже неоднократно пре-
дупреждал о рисках на рынке 
 ипотечного кредитования. 
В частности, предпринимались 
меры против кредитов с около-
нулевой ставкой, при которых 
завышалась стоимость жилья. 
Практики завышения цен при 
продаже квартир на первичном 
рынке в основном свернуты, от-
мечают сейчас в Банке России. 
Это проявляется в том числе 

в снижении средней суммы вы-
даваемого кредита в этом сег-
менте — с 6 млн руб. летом про-
шлого года до 4,9 млн во втором 
квартале нынешнего. Тем не ме-
нее разрыв цен порядка 40% 
между первичным и вторичным 
рынком сохраняется. В этих 
условиях показатели соотноше-
ния величины кредита и стои-
мости залога в сегменте ново-
строек все еще могут система-
тически занижаться, отмечают 
эксперты ЦБ.

После ужесточения полити-
ки ЦБ кредиты с низким взно-
сом не исчезли, но получить их 
стало сложнее, отмечает завка-
федрой ипотечного жилищного 
кредитования и финансовых 
инструментов рынка недвижи-
мости Финансового универси-
тета при правительстве Алек-
сандр Цыганов. Эффект был 
связан не столько с увеличени-
ем процентной ставки (хотя 

и это тоже, примерно на 0,5—2 
и более процентных пункта 
в  зависимости от банка и сте-
пени его аффилированности 
с  застройщиком),  сколько 
с уменьшением предложения 
таких кредитов.  При этом 
застройщики, заинтересован-
ные в продажах, и особенно низ-
коликвидных проектов, настаи-
вают на таких кредитах, а банки 
идут на это с учетом получения 
тем или иным способом ком-
пенсации от застройщика, от-
мечает эксперт. Это уменьшает 
первый взнос и последующие 
платежи, но значительно увели-
чивает срок кредитования 
и поднимает стоимость кварти-
ры выше рынка. «Новые пра-
вила делают такое кредитова-
ние существенно дороже для 
банка, — говорит Цыганов. — Бо-
лее того, портфель таких креди-
тов будет виден в обязательной 
отчетности и вполне может при-
влечь дополнительную про-
верку банка, что всегда не раду-
ет собственников. Поэтому кре-
диты с низким первым взносом 
уже не будут распространенны-
ми. Но вполне можно ожидать 
попытки сформировать первый 
взнос на основе иного кредита, 

матпомощи или иных схем, раз-
работанных застройщиками».

Такие кредиты часто неры-
ночные, то есть со скрытой суб-
сидией со стороны застройщи-
ков, отмечает эксперт. Поэтому, 
скорее всего, в случаях, если 
банк посчитает возможным до-
говориться с застройщиком, та-
кие кредиты подорожают на 
уровень до 1 п. п. При этом раз-
ница в ставке между стандарт-
ным кредитом и кредитом с низ-
ким взносом может варьиро-
ваться от 1—2 п. п. до 10 и более, 
многое зависит от кредитной ис-
тории конкретного заемщика, 
его профессии и карьерных пер-
спектив.

Опрос, проведенный маркет-
плейсом «Выберу.ру», показал, 
что более трети респондентов 
уже оформили кредит без пер-
вого взноса. При этом 22% из 
них сообщили, что не справ-
ляются с выплатами. Еще 29% 
при знались, что планировали 
 оформить ипотеку без первого 
взноса и теперь пото-
ропятся сделать это 
до октября.

ТЕНДЕНЦИИ Когда перестанет дорожать бензин на АЗС

Цены вышли баком

02
Почему
при низкой 
безработице 
в России дефи-
цит кадров

02
Минфин начал 
покупать 
валюту по бюд-
жетному пра-
вилу

04
ЦБ утвердил 
логотип и тари-
фы по операци-
ям с цифровым 
рублем

04
Минтранс 
предложил 
вернуть в ПДД 
контроль 
за средней 
 скоростью 
на дорогах

06
Италии грозят 
бунты из-за 
отмены «базо-
вого дохода»

06
В Петербурге 
появится 
китайский 
визовый центр

08
Бразильский 
защитник 
«Локомотива» 
Лукас Фассон 
грезит
о российских 
трофеях

КИНО

Застройщики попытаются
приспособиться к новым
требованиям, считают эксперты.

А К Ц Е Н Т

Треть будущих заемщиков поторопятся 
оформить ипотеку до октября

А К Ц Е Н Т

Цены на бензин на заправках 
повышаются из-за роста оптовых цен 
на топливо

«Москвич 6»:
новую модель показали
на Евразийском
форуме такси

Ушла из жизни
актриса
Ирина
Мирошниченко

Мариинский театр
представил оперу
Вагнера 
«Нюрнбергские
мейстерзингеры»

Андрей Кириленко
о том, как живет
отечественный
баскетбол
в условиях санкций

Страница 04 Страница 07 Страница 07 Страница 08

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 4 августа 2023. № 172 (9117)  www.rg.ru Столичный выпуск 

7

4

2

СУД Суды начали выносить 
приговоры курьерам 
телефонных мошенников

Доставка 
со сроком

Наталья Козлова

Оглашен первый приговор суда курьеру телефонных 
мошенников. Молодой человек проведет в местах ли-
шения свободы ближайшие 4,5 года за то, что он похи-
тил у 13 пенсионеров больше 3,2 миллиона рублей. 
Этот приговор вынес суд в Красноярске. Но решение 
далеко не региональное. Оно — знаковое.

Сейчас, судя по полицейским сводкам, ежедневно 
на территории страны задерживают до десятка таких ку-
рьеров. Это, как правило, молодые люди, которым в ин-
тернете пообещали легкий заработок — приехать по на-
званному адресу и забрать деньги. Себе курьер остав-
ляет обычно 5 процентов, остальную сумму переводит 
мошенникам, которые обманули граждан. Ради такой 
хорошо оплачиваемой и непыльной работы курьеры со-
глашались даже отправляться в другие города. При за-
держании курьеров выяснялось, что в абсолютном 
большинстве своем они прекрасно понимали, во что 
ввязались. Но были уверены, что с них не спросят — они 
же никого не обманывали, а только забрали оговорен-
ную сумму и переслали деньги. А обманщиков они 
не знают, в глаза не видели — заказ получен анонимно.

Очень хорошо, что такая «ненаказуемая» схема дей-
ствовала недолго. Ведь вернуть деньги обманутые гра-
ждане могли лишь в том случае, если ловили 
курьера, не успевшего их отправить. А таких 
случаев на сегодня — единицы.

ПРОЕКТ Спецслужбы 
смогут выявлять
тайные дворцы чиновников

Проверят 
на роскошь

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела инициативу, которая позво-
лит проводить тайные проверки кошельков региональ-
ных и муниципальных чиновников: не завелись ли там 
нетрудовые доходы. С соответствующими запросами 
в компетентные органы смогут обращаться губернато-
ры регионов. Мол, есть подозрение, проверьте, пожа-
луйста.

«Подготовленный законопроект предоставляет 
 губернаторам право направлять в федеральные орга-
ны исполнительной власти запросы на проведение 
оперативно-разыскных мероприятий в отношении 
региональных и муниципальных чиновников, — про-
комментировал инициативу зампред правления Ассо-
циации юристов России Игорь Черепанов. — Таким об-
разом, правоохранительные органы будут подклю-
чаться к проверке достоверности деклараций о дохо-
дах и  расходах служащих всех уровней пуб-
личной  власти». Напомним, ежегодно все чи-
новники отчитываются о доходах и расходах.

СЛЕДСТВИЕ Подчиненные 
Александра Бастрыкина 
занялись связями 
полицейских и мигрантов

Хостел 
спрятали
под крышей

Наталья Козлова

Исключительно серьезное обвинение выдвинуло ве-
домство Александра Бастрыкина против миграцион-
ных чиновников, которые позволяли иностранцам, по-
павшим в нашу страну с нарушениями закона, приоб-
рести легальное положение.

Пока СК расследовал уголовное дело об организа-
ции незаконной миграции и превышении полицейски-
ми руководителями должностных полномочий, гром-
ких заявлений ведомство не делало. Статьи Уголовного 
кодекса, по которым сначала завели это дело, — 322-я 
и 286-я, особо тяжкими не считаются.

Но вчера Главное следственное управление СК 
по Москве вдруг объявило, что «выявлены признаки 
преступного сообщества. В отношении 14 лиц возбу-
ждено уголовное дело по статье 210 УК РФ». Напо-
мним: это одна из самых суровых статей нашего 
 Уголовного кодекса.

Она карает за организацию преступного сообще-
ства и участие в нем. А срок наказания за это преступ-
ление — пожизненный. В СК объяснили, что 
начиная с 2018 года в столице появилось 
 преступное сообщество.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 04.08.23

Австралийский доллар  61,3128
Азербайджанский манат  55,1642
Армянский драм**  24,2838
Белорусский рубль  30,3738
Болгарский лев  52,6701

Бразильский реал  19,5048
Венгерский форинт**  26,1661
Вон Республики Корея***  72,1878
Вьетнамский донг****  39,3981
Гонконгский доллар  12,0353

Грузинский лари  35,8141
Датская крона  13,8244
Дирхам ОАЭ  25,5320
Доллар США  93,7792
Евро  102,5310

Египетский фунт*  30,3521
Индийская рупия*  11,4376
Индонезийская рупия****  61,8148
Казахстанский тенге**  21,1376
Канадский доллар  70,3256

Катарский риал  25,7635
Киргизский сом*  10,6846
Китайский юань  13,0395
Молдавский лей*  52,6302
Новозеландский доллар  57,0365

Новый туркменский манат  26,7941
Норвежская крона*  90,9374
Польский злотый  22,9806
Румынский лей  20,7490
СДР  125,5797

Сербский динар**  87,3881
Сингапурский доллар  69,8489
Таджикский сомони*  85,8210
Таиландский бат*  27,1806
Турецкая лира*  34,7813

Узбекский сум****  80,4626
Украинская гривна*  25,3909
Фунт стерлингов  118,9964
Чешская крона*  43,0002
Шведская крона*  87,4064

Швейцарский франк  106,8952
Южноафриканский рэнд*  50,2856
Японская иена**  65,4608
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Нулевые 
варианты

Это может повысить спрос на ипотеку в бли-
жайшие недели, когда потенциальные заем-
щики попытаются заскочить в очередной «по-

следний вагон», и снизить его в октябре.
Чтобы компенсировать издержки из-за увеличения 

надбавок, банкам придется повышать ставки и, учиты-
вая величину коэффициента, они достигнут слишком 
высокого уровня, покупатели будут вынуждены отка-
заться от таких ипотечных программ, говорит испол-
нительный директор маркетплейса Ярослав Баджурак. 
Впрочем, он тоже считает, что застройщики и банки 
могут придумать альтернативные решения. «Доля лю-
дей, которые не имеют возможности сделать первона-
чальный взнос и готовы пойти на невыгодные условия, 
будет сохраняться всегда», — отмечает Баджурак.

Пока, по его словам, программы вообще без перво-
го взноса по-прежнему можно увидеть у большинства 
крупных банков. Однако спрос на них в первом полуго-
дии оказался на 20% ниже, чем в начале прошлого года. 

Задача ЦБ — снизить риски и убрать раскачку ипо-
течного пузыря, который может расти за счет роста 
стоимости первичного рынка (поскольку спрос здесь 
стимулируют льготные программы) и снижения стои-
мости на вторичном рынке, говорит основатель управ-
ляющей компании Smarent Виктор Зубик. Это можно 
сделать только увеличением первоначального взноса 
на новостройки, считает он.

Зачастую вместо ипотеки с нулевым взносом заем-
щикам выгоднее взять потребительский кредит на пер-
вый взнос, отмечает руководитель по продажам корпо-
рации «Мегалит» Ирина Орлянкина.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин рассказал о поправках кабмина 
для модернизации ЖКХ

Ремонт по новым правилам
Дмитрий Гончарук

П
о р я д о к  п р о в е д е н и я 
капитального ремонта в 
многоквартирных домах 

сделают более совершенным, 
а для дружественных России 
стран вскоре может появиться 
механизм таможенных префе-
ренций. О таких инициативах 
на заседании правительства в 
четверг рассказал его председа-
тель Михаил Мишустин.

Модернизации жилищного 
хозяйства правительство уделя-
ет повышенное внимание, заве-
рил премьер. «Речь идет о капи-
тальном ремонте в многоквар-
тирных домах, — продолжил он. 
— Сегодня все больше владель-
цев жилья, которые сами хотят 
организовать работы по обнов-

лению общего имущества. Это 
и кровля, и системы тепло— и 
водоснабжения, и лифты заме-
нить, самостоятельно выбрать 
подрядчика, контролировать 
ход мероприятий и соответ-
ственно расходование средств».

Фонд на такие цели форми-
руется на специальном счете, 
и, чтобы гарантировать соблю-
дение требований к безопасно-
сти и качеству этих работ, по 
поручению президента Влади-
мира Путина подготовлен зако-
нопроект, который усовершен-
ствует порядок проведения кап-
ремонта в многоквартирных до-
мах. «Надзорные органы станут 
вести реестр протоколов собра-
ний собственников, которые 
принимали решение, специали-
сты будут осуществлять строи-

тельный контроль и акт с его ре-
зультатами размещать в Госу-
дарственной информационной 
системе жилищно-коммуналь-
ного хозяйства», — рассказал 
премьер о сути нововведений. 
По словам Мишустина, эти из-
менения позволят в первую оче-
редь обеспечить прозрачность 
расходования средств, сфор-
мированных на спецсчетах, по-
высить качество капремонта 

общего имущества и гарантиро-
ванно защитить интересы вла-
дельцев квартир таких домов.

Другая инициатива прави-
тельства, о которой вчера сооб-
щил премьер, касается тариф-
ных преференций при экспор-
те отечественных товаров. «Не-
смотря на санкционное давле-
ние, мы продолжаем системно 
расширять торгово-экономиче-
ские отношения со всеми госу-

дарствами, которые настроены 
на равноправное и взаимовыгод-
ное партнерство», — уточнил Ми-
хаил Мишустин. По его мнению, 
это хорошо показал прошедший 
неделю назад в Санкт-Петербур-
ге второй саммит Россия — Аф-
рика. «Чтобы стимулировать 
рост поставок в дружественные 
страны удобрений и сырья пра-
вительство предлагает ввести 
специальный гибкий инстру-
мент тарифных преференций», 
— продолжил премьер. Он объ-
яснил, что речь идет о возмож-
ности снижения на срок до полу-
года экспортных пошлин, а так-
же восстановлении временных, 
не более чем на один год, пони-
женных или нулевых таможен-
ных ставок на вывоз продукции 
в рамках определенного объема.

К кабмине полагают, что та-
кая мера позволит оказать под-
держку российским субъектам, 
в отношении которых действует 
режим внешних ограничений. 
Также легче вздохнут регионы, 
где с изменением логистиче-
ских маршрутов увеличились 
транспортные издержки, а зна-
чит, и подорожали экспортные 
поставки местных предприя-
тий. «Для запуска этого меха-
низма потребуется наделение 
правительства дополнитель-
ными полномочиями. Соот-
ветствующие изменения в фе-
деральный закон «О таможен-
ном тарифе» подготовлены. Мы 
сегодня направим весь пакет до-
кументов на рассмотрение в Го-
сударственную Думу», — проин-
формировал коллег глава пра-
вительства.  

ТРУД Почему 
при низкой 
безработице 
в России 
дефицит 
кадров

БЕЗ РАБОЧИХ 
РУК
Ольга Игнатова

В России продолжает снижать-
ся уровень безработицы. По 
итогам июня, как сообщил 
Росстат, она зафиксирована 
на уровне 3,1%. Так мало без-
работных у нас еще не было. В 
то же время 42% промышлен-
ных предприятий испытывают 
острый дефицит кадров. Экс-
перты связывают такой па-
радокс с тем, что люди всегда 
нужны на простых работах. На 
заводы же они идти не спешат, 
если видят, что придется тру-
диться на устаревшем обору-
довании.

Средняя продолжитель-
ность поиска работы в июне у 
женщин составила 6,3 меся-
ца, у мужчин — 5,9 месяца. При 
этом средний возраст безра-
ботных составил 37,8 года. Мо-
лодежь до 25 лет составляет 
среди безработных 21%, лица 
в возрасте 50 лет и старше — 
22,4%. Снижение безработи-
цы в России до нового истори-
ческого минимума связано с 
сезонным фактором, считают 
эксперты ВНИИ труда.

«В целом на высоком уров-
не остается спрос на предста-
вителей рабочих профессий, а 
также инженеров, IT-специа-
листов. В летние месяцы же по-
требность в кадрах традицион-
но повышается в таких кадро-
воемких отраслях, как сельское 
хозяйство, строительство и до-
рожное хозяйство. Также в этот 
период растут обороты в сфере 
услуг: в отпускной сезон ожи-
вает индустрия гостеприим-
ства», — пояснил «Российской 
газете» директор ВНИИ труда 
Дмитрий Платыгин. По его сло-
вам, в сезон отпусков на порта-
ле «Работа России» фиксиру-
ется рост предложений с вре-
менной занятостью по таким 
вакансиям, как администратор 
отеля, гид, менеджеры в сфере 
организации отдыха. В марте 
количество опубликованных на 
порталах о занятости вакансий 
выросло к февралю на 31,3%, в 
мае — на 9,7% по отношению к 
апрелю.

Как пояснил Платыгин, при 
низкой безработице форми-
руется рынок соискателя, что 
способствует в том числе ро-
сту зарплат. Но, видимо, все-та-
ки не везде. Институт Гайдара 
провел опрос и выяснил,что на 
промпредприятиях продолжа-
ет усиливаться кадровый голод. 
На нехватку сотрудников ука-
зали 42% руководителей. В ап-
реле дефицит кадров наблюдал-
ся у трети компаний — 36%. Та-
кой уровень нехватки специа-
листов — максимальный с 1996 
года.

По мнению президента кор-
порации «Графеновая Доли-
на» Антона Баянова, дефицит 
кадров в промышленности свя-
зан прежде всего с появлением 
большого количества работ, не 
требующих серьезной квали-
фикации и вовлечения. Управ-
ляющий собственник ООО «За-
вод «Современные Технологии 
Изоляции» Иван Корнеев при-
держивается иного мнения: 
дефицит кадров возник из-за 
затянувшейся общей модерни-
зации производственных мощ-
ностей. «Люди просто не хо-
тят идти в тяжелые и сложные 
условия труда. В модерниза-
ции российских предприятий 
я вижу две разнонаправленные 
тенденции. Одна — планомер-
ная модернизация, трудоемкая 
и капиталоемкая, с прицелом 
на повышение качества продук-
ции. Вторая тенденция — упро-
щение и удешевление произ-
водства в целях снижения цены 
на конечный продукт, что важ-
но при участии в тендерах. Без 
создания современных условий 
труда дефицит кадров в про-
мышленности будет только на-
растать», — уверен Корнеев.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил развитие промышленности

На своих колесах

Татьяна Замахина

Н
еобходим приори-
тет для отечествен-
ного производи-
теля в разных сфе-
рах, уверен прези-
дент РФ Владимир 
Путин. На встрече 
с руководителями 
предприятий про-

мышленности глава государ-
ства исключил госзакупки ино-
странных авто для госструктур. 
Кроме того, таксистов тоже мо-
гут пересадить на отечествен-
ные машины.

В сфере обрабатывающей 
промышленности работают 14 
процентов всех занятых в рос-
сийской экономике, а средняя 
зарплата в этом секторе в мае 
более чем на 20 процентов пре-
высила прошлогодний уровень 
(69,2 тысячи рублей). Сохра-
нение уровня занятости и рост 
зарплат в российской промыш-
ленности говорят о том, что она 
«набирает ход», сказал Путин, 
открывая совещание. В России, 
по словам главы государства, 
растет производство компью-
теров, электронной и оптиче-
ской продукции, а также метал-
лургических изделий, электри-
ческого оборудования и транс-
порта.

Российской промышлен-
ности удалось пройти фазу 
острого давления практиче-

ски без потерь, заявил в свою 
очередь вице-премьер — ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров. «Мы в 
январе с большой осторожно-
стью прогнозировали рост об-
рабатывающего производства 
по этому году около 2%. Но вы 
сами назвали показатели уже 
полугодия. И если мы сохра-
ним заданный темп, то это уже 
будет выше, чем мы изначаль-
но прогнозировали», — отметил 
Мантуров, обращаясь к прези-
денту.

Встреча была посвящена 
разным сферам промышлен-
ности, но наиболее интересная 
дискуссия развернулась вокруг 
автопрома. Глава государства 
рассказал, что министерства, 
ведомства, а также Управле-
ние делами обратилось к нему с 
просьбой продолжить закупки 
импортного транспорта «и сде-
лать упор на автомобили ино-
странного производства». «То 
есть продолжить такую практи-
ку, — пояснил Путин. — Я сказал, 
что это должно быть абсолют-

но исключено. И все чиновники 
страны должны ездить на отече-
ственных автомобилях». «Где-
то будет поскромнее, чем рань-
ше. Ничего страшного. Наобо-
рот, даже хорошо, — оценил Пу-
тин. — Все это чиновничество 
наше замечательное должно по-
нимать, что нужно стремиться к 
развитию отечественных брен-
дов, отечественных автомоби-
лей, другой отечественной про-
дукции».

Глава государства добавил, 
что повышение качества жизни 
в стране должно быть направ-
лено прежде всего на это. При 
этом он отметил, что от импор-
та в целом отказываться не сле-
дует, но «базовые вещи» долж-
ны быть ориентированы на 
отечественного производителя.

Глава «АвтоВАЗа» Максим 
Соколов предложил также сти-
мулировать таксопарки исполь-
зовать отечественные машины. 
Он подчеркнул, что необходи-
мо учесть в законодательстве в 
сфере регулирования такси ин-
тересы российского автопрома. 

Нынешние законы, по его сло-
вам, никак не ориентируют так-
сопарки покупать отечествен-
ную технику. Такие правила 
можно было бы установить для 
этапа выдачи лицензий компа-
ниям, работающим в сфере так-
си, предложил он. Их выдача 
происходит на уровне регионов. 
Соколов заявил, такой законо-
проект подготовлен Советом 
Федерации, внесен на рассмот-
рение. «Мы бы попросили, ко-
нечно, его поддержать, чтобы 
эта политика носила общефе-
деральный уровень», — обра-
тился он к президенту. Путин 
отметил, что подобные косвен-
ные меры поддержки, которые 
реально помогут «АвтоВАЗу», 
должны быть использованы. 
«Мы это поддержим», — заявил 
президент.

Для  целей  «пересадки» 
чиновников  могут  подой-
ти новинки, о которых также 

рассказал Максим Соколов. 
Компания в ближайшие два 
года запустит ряд новых моде-
лей, включая электромобиль 
e-Largus, седан бизнес-класса 
Lada Aura и городской кроссо-
вер С класса на платформе 
Vesta. Еще одна новинка — бюд-
жетный автомобиль Lada Iskra 
— позиционируется как новый 
народный автомобиль. «Будет 
большая честь, Владимир Вла-
димирович, для нас, если бы вы 
его испытали, как в свое вре-
мя Lada Kalina», — предложил 
глава «АвтоВАЗа». Напомним, 
что в 2010 году Владимир Пу-
тин лично проверил качество 
дорожного полотна на новой 
федеральной трассе Чита — Ха-
баровск, отправившись в даль-
ний путь за рулем авто указан-
ной марки.  

Денис Мантуров рассказал 
президенту об опережении плана 
по росту производства.

Михаил Мишустин сообщил, что подготовлен законопроект по совершенствованию порядка проведения капитального ремонта в многоквартирных домах.

А К Ц Е Н Т

Все чиновники cтраны должны ездить 
на отечественных автoмобилях. Закупки 
иномарок должны быть исключены

А К Ц Е Н Т

Сегодня все больше владельцев жилья, 
которые сами хотят организовать рабо-
ты по обновлению общего имущества

Дефицит кадров 
в промышленно-
сти связан с появ-
лением большого 
количества работ, 
не требующих 
серьезной квали-
фикации 

1

— Читайте также: Какие 
профессии уходят, а какие 
приходят с развитием 
искусственного интеллекта
rg.ru/art/2596380
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Владимир Путин подписал указ об обязательном государственном стра-

ховании жизни и здоровья граждан, участвующих в боевых действиях в 

составе добровольческих формирований.

Согласно документу, добровольцам будут предоставлены страховые га-

рантии в виде компенсации. Страховая выплата семье: в случае гибели 

добровольца установлена в размере около 3,13 млн руб; при получении 

инвалидности первой группы — более 2,3 млн руб; при получении инва-

лидности второй группы — более 1,5 млн руб.; третьей группы инвалид-

ности — 783 тыс. руб. Компенсации могут получить супруги, родители, 

дедушки и бабушки, несовершеннолетние дети старше 18 лет, подопеч-

ные погибшего и ряд дополнительных категорий. 

АЛКОГОЛЬ Нелегального 
пива станет меньше

Пенное сойдет 

Татьяна Карабут

За нелегальное пиво с 1 сентября всерьез возьмется 
Росалкогольрегулирование. Правительство утвердило 
порядок ведения реестра пивоваров — аналога лицен-
зирования. Все пивовары и их продукция будут тща-
тельно посчитаны. При этом на стоимости пива, пив-
ных напитков и сидра это не скажется.

Документ устанавливает основания для включения 
информации в реестр и сроки ее внесения. В реестр ав-
томатически будут включаться организации, имею-
щие на 31 августа 2023 года решение о допустимости 
использования основного технологического оборудо-
вания мощностью не более 300 тыс. декалитров (дал) в 
год без оснащения автоматическими приборами уче-
та или имеющие основное технологическое оборудо-
вание, оснащенное такими счетчиками. С 1 февраля 
2024 года по 31 мая 2025 года производителей, кото-
рые автоматически попадут в реестр, будут оценивать 
на соответствие обязательным требованиям. О вклю-
чении в реестр компании будут уведомлять через Го-
суслуги.

В минфине рассчитывают, что введение реестра 
производителей пива вместе с обязательной марки-
ровкой пивоваренной продукции, в том числе сидра, 
пуаре и медовухи, позволит снизить количество пра-
вонарушений и обелить рынок. По разным оценкам, 
доля нелегального пива на рынке составляет от 7% 
до 15%. Из-за этого потери государства ежегодно со-
ставляют порядка 30 млрд руб. Но главное — нелегаль-
ная пивная продукция может оказаться смертельно 
опасной. В начале июня от отравления суррогатным 
алкоголем «Мистер Сидр» пострадали 106 человек, 
35 скончались. В напитке были обнаружены примеси 
этилбутирата (используется в качестве ароматизато-
ра) и метанола (который является опасным ядом).

Введение реестра пивоваров не приведет к подо-
рожанию пива, пивных напитков, сидра, пуаре, медо-
вухи, считает председатель Национального союза за-
щиты прав потребителей, руководитель Центра раз-
работки национальной алкогольной политики Павел 
Шапкин. Но потребителю реестр должен дать уверен-
ность, что все продаваемое в крупных магазинах мож-
но пить, как бы оно ни называлось, поскольку всех 
производителей посчитали, проверили наличие произ-
водственных мощностей, необходимого оборудования 
для соблюдения технологии. Но, по мнению Шапкина, 
деятельность разливаек по-прежнему слабо контроли-
руется — именно там и будет сосредоточен оборот неле-
гальной продукции, пока не будет введено лицензиро-
вание розничной продажи, считает эксперт.  

ФИНАНСЫ Минфин 
начал покупать валюту 
по бюджетному правилу

Время 
собирать юани

Роман Маркелов

Минфин впервые в этом году объявил не о продаже, а о 
покупке иностранной валюты по бюджетному прави-
лу. При прочих равных это должно было стать негатив-
ным фактором для курса рубля, но фактически покуп-
ка валюты будет нивелирована ее продажами Банком 
России по другому механизму.

Как сообщили в минфине, совокупный объем 
средств, направляемых на покупку иностранной ва-
люты и золота, составляет 40,5 млрд руб. «Операции 
будут проводиться в период с 7 августа 2023 года по 
6 сентября 2023 года, соответственно ежедневный 
объем покупки иностранной валюты и золота соста-
вит в эквиваленте 1,8 млрд руб.», — отметили в мини-
стерстве.

Минфин возобновил операции на внутреннем ва-
лютном рынке по бюджетному правилу с января 2023 
года — в 2022 году они были приостановлены. Ино-
странная валюта, которая в них участвует, — только 
китайские юани. При этом с января по июль минфин 
только продавал валюту, поскольку фактические неф-
тегазовые доходы федерального бюджета оказывались 
ниже базовых. В августе ситуация изменилась.

Банк России выступает агентом для минфина в опе-
рациях с валютой по бюджетному правилу. При этом 
с 1 августа ЦБ начал продавать юани на 2,3 млрд руб. 
ежедневно в связи с использованием средств Фонда 
национального благосостояния для их инвестирова-
ния в разрешенные финансовые активы внутри эконо-
мики России.

Таким образом, операции ЦБ и минфина будут слабо 
влиять на курс рубля. Его динамика сейчас определяет-
ся в основном состоянием платежного баланса, повы-
шение импорта в котором тянет курс рубля вниз.  
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ГЕРОИ

КОРСА У ВЕЧНОГО ОГНЯ

Юлия Потапова,
«Российская газета», 
Новокузнецк

В
чера в  Новокузнецке 
открылся мемориал, по-
священный гвардии пол-

ковнику Ольге Качуре, Герою 
России, первой женщине-ко-
мандиру реактивного артилле-
рийского дивизиона ДНР.

О том, что городская Пло-
щадь торжеств станет Площа-
дью защитников Донбасса, гу-
бернатор Кемеровской области 
Сергей Цивилев объявил в авгу-
сте прошлого года. Добавив, что 
установить памятник постара-
ются именно к третьему авгу-
ста 2023-го — годовщине гибели 
Ольги Сергеевны. Жизнь леген-
дарной Корсы оборвалась ров-
но год назад при обстреле до-
нецкой Горловки. И потому неу-
дивительно, что памятник воз-
вели именно в Кузбассе: регион 
помогает восстанавливать этот 
город буквально из пепла.

Еще летом 2022-го, в день 
торжественной закладки па-
мятного камня, дизайнеры по-
казали эскиз мемориала и рас-
крыли подробности творческо-
го замысла: за основной фигу-
рой скульптурной композиции 
— стена, по которой наносит 
удар артдивизион, чтобы раз-
рушить препятствие на пути к 
свободе и миру. Чистое мирное 
небо, виднеющееся в разломе, 
— цель, за которую отдала свою 
жизнь Корса. «Талантливая, 
со стальным характером, жен-
щина-герой, чье имя вызывало 
страх у противника, настоящий 
командир с непререкаемым ав-
торитетом. Именно такой жи-
вет в нашей памяти Ольга Ка-

чура… Она сражалась за Роди-
ну наравне с мужчинами, само-
отверженно выполняла боевые 
задачи, полностью отдавая себя 
делу. Корса жила и сражалась 
ради Победы», — написал вчера 
в своем телеграм-канале глава 
ДНР Денис Пушилин. На откры-
тие мемориала Герою России 
и Герою ДНР прибыли почет-
ные гости. И среди них — Иван 
Приходько, мэр Горловки, ко-
торую Кузбасс сейчас помога-
ет восстанавливать. Приехала 
и дочь Ольги Качуры Алена Ка-
рабет. Чтобы память о ее маме 
и других героях сохранилась в 
сердцах живущих, у памятника 
зажгли Вечный огонь. Лампаду с 
частицей священного пламени 
вчера же доставили в Новокуз-
нецк из областного центра, от 
мемориала Воину-освободите-
лю. Туда юнармейцы принесли 
факел, зажженный от Вечного 
огня на Аллее Героев, павших за 
Родину в годы Великой Отече-
ственной. Они пронесли этот 
факел через Парк Победы име-
ни Г.К. Жукова и мемориал по-
гибшим в локальных войнах и 
военных конфликтах. Маршрут 
«огненной» эстафеты в Кемеро-
ве протянулся на 7,5 километра. 

— Мы в этом видим связь вре-
мен. Воин, наш земляк Николай 
Масалов, который прошел всю 
войну, дошел до Берлина и по-
бедил, а на руках у него — спа-
сенная девочка-немка. Это ве-
личайший подвиг гуманизма 
русского солдата. И второй сим-
вол — женщина, с оружием в ру-
ках отстаивающая свою страну, 
своих детей, смело идущая в бой 
ради жизни на Земле. Эти два 
символа будут составлять еди-
ную композицию в Кемерове и 

Новокузнецке, — подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Мемориальный комплекс в 
южной столице Кузбасса уже 
этой осенью станет частью об-
новленного общественного 
пространства — с фонтанами и 
местами для прогулок и отды-
ха, со сценой и амфитеатром, с 
детскими и спортивными пло-
щадками. Жизнь продолжается. 
И чтобы никто не забыл, какой 
ценой ее защищали и защища-
ют сейчас наши соотечествен-
ники, вчера ровно в десять ча-
сов вечера в Кузбассе состоя-
лась акция «Свеча поколений». 
Во всех городах люди разного 
возраста пришли к памятни-
кам погибшим воинам, чтобы 
зажечь свечи и возложить цве-
ты. Все вместе.

— Для Победы мы, все насе-
ление России, должны объеди-
ниться. Наше дело правое, все 
вместе мы победим! — обра-
тился к собравшимся у Вечно-
го огня в Кемерове 97-летний 
ветеран Великой Отечествен-
ной войны, почетный гражда-
нин города Анатолий Терехов, 
который уже больше тридцати 
лет в память о погибших выса-
живает кедры на местах сра-
жений.

А в память об Ольге Качуре 
в Кузбасском краеведческом 
музее открылась выставка «По-
зывной Корса». В экспозиции — 
ее фотографии и личные вещи, 
военная форма, флаги реактив-
ного артдивизиона « Корса», 
которым она командовала, 
и подразделения милиции спец-
назначения «Беркут» ДНР.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ДАЛЬНОБОЙЩИК ЕДЕТ НА ФРОНТ

Евгений Ракуль, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В 
пункт отбора на военную 
службу по контракту в Ро-
стове-на-Дону в день при-

ходит около 20—30 кандидатов.
Пожилой мужчина с длинны-

ми, но уже поредевшими седы-
ми волосами, в странном кителе 
и тельняшке обращает на себя 
внимание. И хотя камуфляжные 
его брюки заправлены в берцы, 
чем-то он отдаленно напомина-
ет персонажа старого вестерна. 
Как выясняется позже, сходство 
с героями ковбойских боевиков 
неслучайно.

— Вы тоже доброволец? — 
спрашиваю я.

— Да, два дня как в Ростове, 
подал документы, теперь жду 
результат!

— Сколько же вам лет?
— Уже 60.
И он подробно начинает 

рассказывать о своей жизни. 
Это стоит послушать.

Биография Юрия Василье-
вича Сташука, так зовут моего 
собеседника, словно история 
СССР в миниатюре. Родился в 
Хмельницкой области Украи-
ны в семье военного, отслужил 
срочную в Москве, 15 лет ра-
ботал на Дальнем Востоке в су-
хих и «мокрых» доках сварщи-
ком — чинил военные корабли 
и подводные лодки. Несколь-
ко лет прожил на Сахалине, где 
доводилось «с ножом ходить на 
медведя». Детей с тех пор так и 
не было. Работал дальнобойщи-
ком, потом, на заре 90-х, открыл 
фирму — гонял фуры по Европе. 
В середине 2000-х осел с женой 
в Подмосковье, где есть и дом, и 
дача, и целое хозяйство… Каза-
лось бы — живи и радуйся, но лет 
десять назад у жены диагности-
ровали рак легких. Пришлось 
продать все фуры, чтобы опла-
тить дорогостоящее лечение и 
реабилитацию. А затем насту-

пил февраль 2022 года — начало 
спецоперации.

— Как и многие, думал, что 
скоро все закончится, но про-
тив нас весь Запад пошел, вижу, 
как молодым пацанам тяжело, 
стране плохо, решил помочь, 
— признается Юрий Василье-
вич. — Быстро это не кончит-
ся. Как можно быть в стороне? 
Решил пойти добровольцем на 
контрактную службу.

С н а ч а л а  Ю р и й  х о т е л 
устроиться сварщиком на воен-
ную рембазу — все-таки 15-лет-
ний профессиональный опыт. 

В военкомате ознакомились с 
его послужным списком. Оказа-
лось, у Юрия есть все категории 
прав на вождение транспорт-
ных средств. Предложили пой-
ти водителем.

— Я согласился, так даже луч-
ше, — говорит Юрий. — Только, 
говорю, пошлите меня на пере-
довую, буду снаряды подво-
зить. Я же пол-Европы исколе-
сил на фурах, приходилось и без 
документов путешествовать, и 
от бандитской погони уходить, 
была и фирма своя. Меня тамо-
женники на границе в Польше и 
Венгрии знали как родного. Го-
ворили: «О, опять ковбой при-
ехал!»… У меня тогда и образ 
был соответствующий — жилет-
ка, краги, широкополая шляпа и 
ворон на плече!

С этим вороном Юрий вы-
играл много споров. Обычно 
пари выглядело так: он указы-
вал своим приятелям на пти-

цу, сидящую на ветке соседнего 
дерева, а потом спорил с ними, 
что как только он сядет в ма-
шину и заведет двигатель, она 
прилетит к нему. Ворон ни разу 
не подводил — слетал с ветки и 
садился на боковое зеркало его 
машины.

Вспоминает он и об Украине 
— сам он родом из Хмельницкой 
области.

— Область там граничит с 
Тернопольской – там уже слов-
но другие люди живут. Речку 
перейдешь, а уже говор поль-
ский. Когда последний раз на 

Украине был лет 10 назад, уже 
тогда было очевидно даже в Ки-
евской области, что люди ста-
раются лишний раз по-русски 
не разговаривать — мало ли что. 
Соседи могут запросто пожало-
ваться в какую-нибудь комис-
сию по украинскому языку.  
Бандерлоги есть бандерлоги...

Украину надо освобождать 
до конца, включая и ее западные 
территории, убежден Юрий.

Несмотря на возраст, Юрий, 
хоть и не с первого раза, сдал 
необходимые анализы и на-
следующий день отправился 
в воинскую часть для боевого 
слаживания. Через пару недель 
предстоит выдвижение на ме-
сто службы.

«Если бы даже не сдал ана-
лизы — все равно бы поехал в 
Донбасс, но уже самостоятель-
но — я хоть и старый, но не бес-
полезный!» — шутит про себя 
Юрий.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Один из тактических приемов, который наши танкисты применяют в зоне СВО, — стрельба с закрытых позиций. Это позволяет выполнять боевые задачи, оставаясь незаметным для противника.

Чтобы память об Ольге Качуре 
сохранилась в сердцах живущих, 
у памятника зажгли Вечный огонь.

А К Ц Е Н Т

Последний раз на Украине был лет 
10 назад. Уже тогда было очевидно, 
что люди стараются лишний раз по-рус-
ски не разговаривать — мало ли что

МИНОБОРОНЫ

ПРОТИВНИКУ НЕ ДАЛИ ПЕРЕБРОСИТЬ РЕЗЕРВЫ

Юрий Гаврилов

З
ападная бронетехника 
и бесконечные «мяс-
ные штурмы» не при-
несли украинской ар-
мии сколько-нибудь 
значимых успехов. 
ВСУ ровно два месяца 
пытаются наступать. А 
в итоге, ежедневно те-

ряя сотни людей, фактически 
топчутся на месте.

«По большому счету горя-
чо сейчас везде. Противник 
продолжает атаковать малы-
ми группами, подкрепленными 
бронетехникой. Но на данный 
момент само так называемое 
контрнаступление ВСУ — оно 
несколько замедлилось и стало 
менее интенсивным, чем рань-
ше. Скорее всего это связано с 
большими потерями, которые 
противник понес именно в жи-
вой силе и технике», — поделил-
ся с РИА Новости советник врио 
главы Донецкой народной рес-
публики Ян Гагин.

Обобщенные данные уни-
чтоженных за сутки солдат и ар-
сенала ВСУ назвал официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. По его сло-
вам, на Донецком, Южно-До-

нецком, Купянском и Красно-
лиманском направлениях от-
биты более десятка атак. В боях 
ВСУ потеряли до 920 солдат, 
четыре танка, много другой тех-
ники и вооружения.

О новой убыли во вражеском 
стане сообщил вчера и врио гу-
бернатора Запорожской области 
Евгений Балицкий. «До четырех 
утра противник накапливал 
силы в составе трех штурмовых 
бригад для ведения наступатель-
ных действий в направлении Ма-
лой Токмачки и Новопокровки. 
По группировкам нанесен огонь 
артиллерии.

Противник практически по-
терял весь состав бригад, вы-
жившие разбрелись по лесопо-
лосе», — написал он в своем теле-
грам-канале.

Начальник пресс-центра 
группировки войск «Запад» 

Сергей Зыбинский дополнил 
картину информацией с Купян-
ского направления.

«В  полосе  обороны 1-й 
танковой армии ВСУ дважды в 
течение дня пытались перебро-
сить тактические резервы из 
состава 25-й отдельной воздуш-
но-десантной бригады и 32-й 
отдельной мехбригады.

Противник своевременно 
был вскрыт, и артиллерия груп-
пировки нанесла упреждающее 
огневое поражение», — расска-
зал офицер.

О последних новостях с 
Краснолиманского направле-
ния рассказал РИА Новости во-
енный эксперт из Луганской 
Народной Республики Андрей 
Марочко. «В ходе успешных на-
ступательных действий в райо-
не населенного пункта Стель-
маховка Вооруженные силы 

РФ улучшили свое тактическое 
положение, которое позволило 
взять под огневой контроль ар-
тиллерийскими системами ма-
лого радиуса действия ряд опор-
ных пунктов противника», — от-
метил подполковник.

Марочко также сообщил, что 
в районе Торского ВСУ ведут 
дистанционное минирование 
местности после прохождения 
механизированных штурмовых 
групп ВСУ.  А проходов в этих 
полях не оставляют.

«Исходя из характера дей-
ствий, можно сделать вывод, 
что украинское командование 
посылает своих подчиненных 
на верную гибель, поскольку та-
кие минные заграждения лиша-
ют подразделения маневренно-
сти и отрезают пути отступле-
ния», — считает эксперт.

В  в о п р о са х  ус п еха  и л и 
неуспеха украинского контр-
наступления и сроков его про-
ведения путаются в самом Кие-
ве. Например, секретарь СНБО 
Алексей Данилов, слова кото-
рого цитирует агентство ТСН, 
заявил: «Нам никто дедлайны, 
кроме нас самих, ставить не мо-
жет. Это — во-первых. Во-вто-
рых, никакого графика нет».

Однако министр оборо-
ны Украины Алексей Резников 

в интервью телеканалу CNN 
ранее признал, что контрна-
ступление отстает от графика 
и мотивировал это нехваткой 
боеприпасов и систем ПВО.

Тот же Данилов открыто ска-
зал об участии СБУ в двух тер-
рористических атаках на Крым-
ский мост.  «Наши военные ста-
вят под сомнение неприкосно-
венность многих объектов, ко-
торые в России считались защи-
щенными на 100 процентов. Это 
и Крымский мост, о котором го-
ворили непосредственно пред-
ставители Службы безопас-
ности, принимавшие участие 
в первом и втором случае», — 
заявил он в интервью, показан-
ном на телевидении Украины.

От организации терактов 
Киев отказываться не собирает-
ся.  Вчера в Минобороны России 
сообщили, что в ночь на четверг 
над территорией Калужской об-
ласти наши ПВО предотврати-
ли удар беспилотниками. Были 
уничтожены 6 дронов.

«В результате пресеченной 
террористической атаки по-
страдавших и разрушений нет», 
— отметили в ведомстве.  

А К Ц Е Н Т

В районе Торского ВСУ дистанционно 
минируют местность после прохожде-
ния механизированных штурмовых 
групп. Проходов назад не оставляют

АРСЕНАЛ

УДАРЫ НАНОСЯТ РАКЕТЫ-НЕВИДИМКИ

Сергей Птичкин

Д
ля уничтожения глубин-
ных хорошо защищенных 
военных объектов и ин-

фраструктуры ВСУ все чаще ис-
пользуются новейшие крыла-
тые ракеты Х-50.

Об этой ракете известно 
не очень много. Тем не менее в 
СМИ появилась информация о 
том, что производство Х-50 на-
ращивается и они становятся 
чуть ли не основной ударной си-
лой тяжелой авиации, участву-
ющей в спецоперации.

Не секрет, что наряду с ши-
роко известными «Калибрами» 

наземного и морского базиро-
вания высокоточные удары по 
врагу наносит и наша боевая 
авиация. Самой грозной раке-
той является гиперзвуковой 
«Кинжал». Но есть и другие. 
Например, авиационные раке-
ты Х-31ПМ уничтожили и про-
должают уничтожать радары 
ПВО вооруженных сил Укра-
ины. Это специальная проти-
ворадиолокационная ракета, 
запускаемая с дальности около 
300 км. Основной ее носитель — 
истребитель Су-35С.

Все более активно по назем-
ным целям применяются раке-
ты Х-35. Это малогабаритные 

тактические дозвуковые раке-
ты, которые первоначально раз-
рабатывались для уничтожения 
боевых морских кораблей водо-
измещением до 5000 тонн. При-
няты на вооружение в 2003 году. 
В процессе их испытаний выяс-
нилось, что система наведения 
Х-35 прекрасно различает не 
только надводные, но и назем-
ные цели. Ракета стала универ-
сальной.

Дальность пуска Х-35 до 260 
км. Боевая часть осколочно-фу-
гасная массой 145 кг.

Против наиболее важных 
инфраструктурных объектов 
ВСУ применяется мощнейшая 

стратегическая крылатая раке-
та Х-101. На дальности 5500 км 
круговое вероятное отклонение 
у нее не превышает 7 метров, а 
на дальности в несколько сот 
километров она попадает бук-
вально в «десятку». Мощность 
ее фугасной боевой части — бо-
лее 400 кг.

В качестве носителей Х-101 
используются стратегические 
ракетоносцы, прошедшие необ-
ходимую модернизацию. Ту-
160, например, могут нести до 
12 таких ракет на внутренних 
барабанных установках, а Ту-
95МС — 8 ракет на четырех пи-
лонах под крылом.

Однако мощность Х-101 в 
рамках спецоперации все-таки 
избыточна, да и ракета дорого-
вата. Поэтому в дополнение к 
ней была разработана, испыта-
на и принята на вооружение ра-
кета средней дальности Х-СД, 
известная также как Х-50. Она 
может размещаться в оружей-
ных отсеках фронтовых бом-
бардировщиков Ту-22М3, а так-
же стратегических Ту-95МС и 
Ту-160. Длина Х-50 шесть мет-
ров — на полтора метра мень-
ше, чем Х-101.  Стартовая мас-
са около 1600 кг, что почти на 
тонну меньше, чем у стратеги-
ческой Х-101. Дальность поле-
та более 1500 км, крейсерская 
скорость дозвуковая — около  
700 км/ч.

Фюзеляж ракеты имеет 
сплюснутое поперечное сече-
ние и граненые стороны, что от-
вечает требованиям к уменьше-
нию радиолокационной замет-
ности и наиболее эффективно-
го использования объемов ору-
жейного отсека ракетоносцев 

при размещении на шестипо-
зиционной револьверной вра-
щающейся пусковой установ-
ке. Система наведения вклю-
чает комбинацию инерциаль-
ной навигационной системы с 
коррекцией по GPS / ГЛОНАСС 
на маршевом участке и элек-
тронно-оптическую цифровую 
корреляционную систему для 
конечного участка.

Помимо малозаметности 
планера, для проникновения в 
районы, прикрытые противо-
воздушной обороной против-
ника, ракета Х-50 использует 
маловысотный профиль поле-
та и оснащена системой самоо-
бороны, в том числе небольшой 
станцией активных электрон-
ных помех и буксируемыми ло-
вушками. Боевая часть ракеты 
двух типов — проникающая БС-
715П для поражения защищен-
ных целей или кассетная БС-
715К для поражения аэродро-
мов и других площадных целей. 
Кстати, кассетные боеголовки 
еще не применялись. Но сейчас, 
как известно, ограничения на 
этот счет сняты.

Х-50 способна преодолевать 
любую эшелонированную си-
стему ПВО. Насколько извест-
но, на Украине нет комплексов 
противовоздушной обороны, 
способных обнаружить и уни-
чтожить эту ракету. Поэтому 
там просто в паническом со-
стоянии ждут начала массово-
го применения Х-50 со стороны 
России.  

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ruСтратегическая авиация ВКС России наносит удары по врагу ракетами Х-101, а также новейшими Х-50.

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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ДОРОГИ Контроль 
за средней скоростью 
предложено вернуть

Не дави на газ

Владимир Баршев, Валерия Лобко

Министерство транспорта предложило вернуть изме-
рение средней скорости в законодательство. Такого по-
нятия не было. А комплексы  автоматической фотови-
деофиксации его измеряли. Но после решения Верхов-
ного суда такая практика прекратилась. Тем не менее 
желание вернуть понятие «средней скорости» остает-
ся в силе.

В данном случае минтранс предложил свой проект 
на заседании рабочей группы по безопасности дорож-
ного движения Аналитического центра правитель-
ства. Согласно этому документу предлагается ввести в 
Правила дорожного движения понятие «средняя ско-
рость». То есть в правилах будет прописано, что это 
«значение, равное отношению длины участка доро-
ги с установленным ограничением скорости движе-
ния транспортных средств ко времени, затраченно-
му транспортным средством на преодоление данного 
участка». Уточняется п. 10.1 ПДД: водитель будет обя-
зан вести машину 
как с мгновенной 
скоростью, не пре-
вышающей «уста-
новленного огра-
ничения», так и со 
средней, не нару-
шая введенных ли-
митов.

Как пояснили в 
минтрансе, наибо-
лее частым нару-
шением Правил до-
рожного движения является превышение установлен-
ного ограничения скорости. Существенное влияние на 
соблюдение водителями скоростного режима оказыва-
ет применение автоматических камер фотовидеофик-
сации. Вместе с тем точечная фиксация не позволяет 
исключить правонарушения на протяженных участках 
автомобильных дорог.

В связи с этим Минтранс России считает необходи-
мым обеспечить возможность контроля превышения 
средней скорости движения транспортных средств.

В настоящее время термин «средняя скорость», а 
также запрет на ее превышение в Правилах дорожно-
го движения не установлены. Согласно им, водитель 
должен управлять транспортным средством со скоро-
стью, не превышающей установленные ограничения. 
Минтранс России предлагает ввести в ПДД определе-
ние «средняя скорость движения транспортного сред-
ства», а также дополнить правила обязанностью не 
превышать в том числе и среднюю скорость движения.

Это позволит в дальнейшем закрепить в КоАП от-
ветственность за превышение средней скорости, кон-
кретизировать процессуальную часть (определение 
места, даты и времени правонарушения), а также 
уточнить требования к размещению камер фотови-
деофиксации. Контроль превышения средней ско-
рости будет стимулировать участников дорожного 
движения к соблюдению скоростного режима, что 
направлено на повышение уровня безопасности, 
особенно на участках автодорог в малонаселенных 
районах.

Напомним, что Верховный суд не просто так отка-
зался рассматривать нарушения, связанные с превы-
шением средней скорости. Каждое нарушение должно 
иметь место и время совершения. А при установлении 
средней скорости и то и другое обстоятельство растя-
гивается до бесконечности.  

Цены вышли 
баком

Как отмечает директор практики финансо-
вого консалтинга Группы «ДЕЛОВОЙ ПРО-
ФИЛЬ» Анна Крысина, снижение Россией 

добычи в рамках сделки ОПЕК+ и экспорта нефти 
компенсируется наращиванием экспорта нефтепро-
дуктов, поддерживаемого падающим рублем. А так как 
с января рубль потерял уже более 30%, нефтеперера-
батывающим компаниям выгоднее продавать нефте-
продукты за рубеж, даже с дисконтом, чем предлагать 
их в России.

Помимо недостатка предложения на внутрен-
нем рынке к росту цены на бензин подталкивает в об-
щем-то позитивный для экономики России фактор — 
дорожающая нефть. Экспортные цены на нефть Urals 
за три месяца выросли примерно на 10%, говорит ана-
литик Freedom Finance Global Владимир Чернов. Демп-
ферный механизм предполагал выплаты НПЗ как раз 
для того, чтобы сократить разницу между экспортны-
ми и внутренними ценами и НПЗ могли поставлять на 
внутренний рынок топливо дешевле, чем на экспорт. А 
с сентября получится, что экспортные цены выросли, а 
выплаты сократились.

С другой стороны, не стоит и недооценивать сниже-
ние спроса после дачного сезона, считает заместитель 
председателя Наблюдательного совета Ассоциации 
«Надежный партнер» Дмитрий Гусев. К середине сен-
тября, как правило, начинается уже значительное па-
дение спроса на заправках на 20—30%. Гусев уточнил, 
что в России существуют проблемы с логистикой — до-
ставкой топлива до покупателя на Дальнем Востоке и 
в южных регионах. Сейчас у нас порядка полумиллио-
на тонн дизеля и такой же объем бензина находятся в 
пути, что также оказывает влияние на цены.

По его мнению, для снижения давления снизу на 
топливные цены нужно продолжать увеличивать нор-
мативы его продаж на бирже. Кроме того, нужна кор-
ректировка нашего налогового маневра (Большой на-
логовый маневр — обнуление экспортной пошлины и 
рост налога на добычу полезных ископаемых), нужно 
стимулировать нефтепереработку, чтобы компаниям 
было выгодно экспортировать не сырую нефть, а уве-
личивать объемы и глубину переработки нефти.

С точки зрения Крысиной, сдержать рост цен на 
бензин может укрепление рубля. Кроме того, уже 
произошедшее снижение курса рубля должно подстег-
нуть экспорт и в отраслях, не связанных с нефтью, что 
увеличит приток валютной выручки экспортеров и 
обеспечит рублю необходимую поддержку.

Менее оптимистичен Чернов, он считает, что по-
скольку с 1 сентября 2023 года и до конца 2026 года 
демпферные выплаты НПЗ сократятся в два раза, то 
нефтяники начнут закладывать это сокращение в 
оптовые цены заранее. Поэтому в августе розничные 
цены на бензин на АЗС продолжат рост. Остановить 
подорожание возможно лишь за счет изменения фи-
нансовой выгоды для НПЗ, например, увеличить по-
шлины на экспорт или допустить налоговые послабле-
ния, уточняет он.  

АВТО Каким будет «Москвич 6»

Время шестого 

Сергей Буланов

Д
о конца года будет 
выпущена первая 
партия «Москвича 
6» — новую модель 
столичного завода 
представили вчера 
на Международноме-
Евразийском фору-
ме «Такси» в Центре 

международной торговли на 
Красной Пресне. «Шестерка» — 
это седан С-класса, который со-
ставит конкуренцию популяр-
ным моделям Mazda, Hyundai и 
Toyota.

Московский завод еще про-
должает работать над соб-
ственной машиной, поэто-
му «шестой» (как и «третий») 

«Москвич» — больше клон по-
пулярного китайского авто. В 
Китае машина называется JAC 
Sehol A5 Plus или «Черный ры-
царь». Несмотря на броское 
название оригинала, это спо-
койный автомобиль,  кото-
рый подойдет для семейных 
поездок, будет, скорее всего, 
популярен и в такси — «ше-
стой» представили именно в 

отраслевой желтой ливрее. Но-
вый «Москвич» оснащен бен-
зиновым двигателем объемом 
1,5 литра и турбонаддувом. В 
зависимости от версии преду-
смотрено два вида трансмис-
сий CVT и DCT. Мощность в 
«лошадях», соответственно, 
136 и 174. Максимальная ско-
рость — 170 км/ч, бак на 55 лит-
ров. Расход может составлять 

около 7 литров на 100 км. Ма-
шина рассчитана на 5 человек, 
задние сиденья раскладывают-
ся и при необходимости почти 
вчетверо увеличивают объем 
багажника.

Э т от  « М о с к в и ч »  б уд е т 
продаваться в комплектаци-
ях «Стандарт», «Комфорт» и 
«Престиж». В базе есть конди-
ционер, мультимедийная систе-
ма с 10-дюймовым экраном, 6 
динамиков. Предусмотрена ка-
мера заднего вида, в «Комфор-
те» — уже круговой обзор. У по-
купателей «Престижа» помимо 
всего прочего будет и панорам-
ная крыша с электроприводом. 
Новинку можно  будет выбрать 
из пяти цветов: красного, бело-
го, синего, черного и серого.

Предполагается, что «Моск-
вич 6» будет всерьез конку-
рировать, например, с Toyota 
Corolla, Hyundai Elantra, Mazda 
3. Возможную стоимость на за-
воде не называют, но эксперты 
уверены, что она будет в районе 
2 миллионов рублей.

В продаже машина появит-
ся уже в этом году. Купить ее бу-
дет можно во многих городах 
России: сейчас «Москвичами» 
торгуют 55 автосалонов, рабо-
тающих в 25 городах. А скоро к 
ним добавятся автоцентры еще 
16 городов, таких как Архан-
гельск, Белгород, Иркутск, Ка-
лининград, Калуга, Киров и дру-
гие. Автозавод признал в ходе 
отбора эти центры своими офи-
циальными дилерами.  

Эксперты сходятся во мнении, что новый «Москвич» — это клон популярного китайского авто JAC Sehol A5 Plus.

Дроны позволят контролировать работу мусорных полигонов дистанционно.

А К Ц Е Н Т

Предполагается, что «Москвич 6» будет 
всерьез конкурировать с Toyota Corolla, 
Hyundai Elantra, Mazda 3

СИТУАЦИЯ Кофе Jacobs исчезнет 
из российских магазинов

Запахло 
обжаренным

Татьяна Карабут

Производитель кофе Jacobs ре-
шил прекратить продажи запад-
ных брендов в России, сообщил 
Reuters со ссылкой на компа-
нию. Но потребители этого не 
заметят, уверены эксперты. На 
смену этой марки непремен-
но придет что-то похожее, как 
это уже это произошло с дру-
гими западными кофейными 
брендами.

Нидерландский концерн JDE 
Peet’s (производит кофе Jacobs, 
L’Or, Tassimo, Douwe Egberts) 
прекратит продажу в России 
западных брендов кофе и чая 
до конца 2023 года. Но уходить 
совсем с рынка компания не со-
бирается. Компания продолжит 
выпускать местные торговые 
марки. В России ей принадле-
жат два предприятия — в Ленин-
градской и Новосибирской об-
ластях, где работают более 900 
человек.

Потребитель не заметит из-
менений в магазинах после 
прекращения продаж Jacobs, 
L’Or, Tassimo, Douwe Egberts и 
Pickwick, считает гендиректор 
ассоциации «Росчайкофе» Ра-
маз Чантурия. «Предприятие 
расположено на территории 
России. Оно продолжает выпус-
кать продукцию, которая про-
дается в магазинах. Насколь-
ко я понимаю, те изменения, о 
которых заявила JDE Peet’s, ка-
саются исключительно назва-
ний брендов. Уже в магазинах 
есть обновленная продукция — 
например, вместо «Якобс Мо-
нарх» продается просто «Мо-
нарх», визуально полностью по-
вторяющий прежний бренд. То 
есть это косметические измене-
ния, связанные с использовани-
ем международных брендов», — 
рассказал Чантурия «Россий-
ской газете».

В прошлом году с россий-
ского рынка ушли итальян-
ская Lavazza и финская Paulig, 
а швейцарская Nestle прекра-
тила поставки кофе и товаров 
под маркой Nespresso. У Paulig 
в России работала фабрика в 
Тверской области. В мае 2022 

года компания объявила о про-
даже российского бизнеса 
топ-менеджеру компании-кон-
курента Milagro. Российская 
фабрика продолжила рабо-
ту, но вместо Paulig выпускает 
Poetti. Это привело к сокраще-
нию ассортимента. По данным 
NielsenIQ, с мая 2022 года по 
май 2023 года ассортимент го-
рячих напитков сократился на 
3,3%. По оценке Чантурии, для 
потребителя это оказалось не-
заметным — в России по-преж-
нему одна из самых разнооб-
разных чайно-кофейных полок 
в магазинах.

По его словам, сейчас глав-
ная проблема не в уходе ино-
странных кофейных брендов с 
российского рынка, а в ослаб-
лении рубля. Это неизбежно по-
влияет на себестоимость произ-
водства и в какой-то момент 
скажется на цене конечного 
продукта, считает Чантурия. Но 
подорожание не будет пропор-
циональным росту курса. Все-
гда сильнее растет в цене пре-
миум-продукция, меньше всего 
— эконом-варианты.

«Производители будут ис-
кать способы удержать себе-
стоимость — прежде всего за 
счет снижения маркетинговой 
активности, удешевления упа-
ковки и уже затем за счет оп-
тимизации рецептуры продук-
та», — считает эксперт.   

Несмотря на уход 
ряда западных 
брендов кофе, 
в магазинах ассор-
тимент почти 
не сократился

Термин «средняя 
скорость», а также 
запрет на ее превы-
шение в правилах 
не установлены

1

— Подробнее о ситуации с ценами на бензин читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/985

— Читайте на сайте: Медики 
рассказали, когда кофе работает 
как лекарство и когда может 
навредить
rg.ru/art/2596848

ЭКОЛОГИЯ Дроны будут проверять мусорные 
полигоны на вредные запахи и риски возгорания

Летать не вредно 
Светлана Задера

С 
этого года дроны будут 
не только следить за на-
полняемостью мусорных 

полигонов, но еще и оценивать 
риск возгораний и концентра-
цию загрязняющих веществ. 
Такие работы планирует про-
вести Российский экологиче-
ский оператор (РЭО), который 
контролирует работу с бытовы-
ми отходами в стране.

«Когда мы начали разраба-
тывать федеральную схему об-
ращения с отходами, то запро-
сили информацию в регионах, 
что у них происходит с поли-
гонами: мощности, остаточ-
ные емкости и сколько време-
ни они будут еще работать», — 
рассказал журналистам заме-
ститель гендиректора по пра-
вовым вопросам и аналитиче-
скому сопровождению работы 
с федеральной схемой Алексей 
Макрушин.

Позже полученную инфор-
мацию в РЭО сравнили с дан-
ными со спутников, и тогда 
специалисты зафиксирова-
ли большое количество расхо-
ждений. «Мы видим, что поли-
гон переполнен, но нам предо-
ставляется другая информа-
ция», — отметил Макрушин. Но 
даже по имеющимся данным 

было понятно, что многие по-
лигоны исчерпаны или близ-
ки к исчерпанию, а больше вы-
возить отходы некуда. В итоге 
после прошлогодней проверки 
дронами 496 полигонов в 62 
регионах специалисты нашли 
более 3 тыс. нарушений, в том 
числе: выход отходов за грани-
цы участка, отсутствие огра-
ждений, тления и возгорания.

В этом году РЭО планиру-
ет создать цифровые двойники 
100 полигонов и установить на 
беспилотники газоанализато-
ры и тепловизоры. Газоанали-
заторы будут фиксировать кон-
центрацию выделения загряз-
няющих веществ, а тепловизо-
ры позволяют устанавливать 
нахождение возгораний и птиц 
(что особенно важно для поли-
гонов рядом с аэропортами).

Также специалисты начнут 
применять удаленный монито-
ринг с помощью дронопортов 
в рамках проекта воздушного 
мониторинга полигонов. Сей-
час такую технологию исполь-
зуют для оперативного мони-
торинга строительства и экс-
плуатации объектов.

«В нашей отрасли техноло-
гия уже протестирована на по-
лигоне Нижегородской обла-
сти в течение трех дней. В 2023 
году мы планируем увеличить 

период тестирования до пяти 
месяцев. В 2024 году мы пла-
нируем тиражировать опыт и 
оборудовать часть объектов 
отечественными дронопорта-
ми и дронами в рамках реали-
зации Национального проек-
та по развитию беспилотных 
авиационных систем (БАС)», 
— сообщил заместитель генди-
ректора по цифровизации РЭО 
Алексей Буров.

Дронопорт с беспилотни-
ком устанавливается в любом 
регионе, а управление квадро-
коптером, который соверша-
ет облет полигона в области, 
происходит в любой другой 
точке. Данные с беспилотника 
передаются в режиме реально-
го времени.

Исполнительный директор 
ассоциации «Чистая страна» 
Руслан Губайдуллин считает, 
что дроны действительно поз-
воляют оценить объем и по-
верхностно оценить состав от-
ходов.

«Это новый современный 
способ, но только его недоста-
точно. Это может быть допол-
нением к стандартным спосо-
бам. Дрон может помочь с об-
наружением несанкциониро-
ванных свалок. Тогда это будет 
хорошо работать», — отметил  
Губайдуллин.  
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ЦБ утвердил 
логотип 
и тарифы 
по операциям 
с цифровым 
рублем

РУБЛЬ В КРУГЕ

Нина Егоршева

Совет директоров Банка Рос-
сии одобрил логотип цифрового 
рубля: это знак рубля в обрамля-
ющей его окружности, которая 
напоминает форму традицион-
ной монеты.

Основными цветами лого-
типа станут кораллово-алый и 
белый: белое изображение на 
красном фоне и наоборот.

В пресс-службе ЦБ пояснили, 
что логотип будет интегрирован 
в банковские мобильные прило-
жения, через которые пользова-
тели смогут открывать цифро-
вые кошельки и проводить опе-
рации с новой формой нацио-
нальной валюты.

Планируется, что платежи 
и переводы цифровых рублей 
для граждан будут бесплатны-
ми. Тогда как тариф для бизне-
са за прием оплаты товаров и 
услуг цифровыми рублями со-
ставит 0,3% от суммы платежа 
(но не более 1,5 тыс. руб.). Так-
же в ЦБ отдельно уточнили, что 
тариф для компаний, работа-
ющих в сфере ЖКХ, составит 
0,2%, но не более 10 руб. Комис-
сия за переводы между юрли-
цами устанавливается на уров-
не 15 руб. за операцию. Указа-
ные тарифы начнут действовать 
с 1 января 2025 года. До этого 
момента будет льготный пери-
од, когда все операции с цифро-
выми рублями на платформе ЦБ 
 останутся  бесплатными.

Закон о внедрении цифрово-
го рубля вступил в силу с  1 ав-
густа. Ранее сообщалось, что на 
август Банк России запланиро-
вал и тестовый запуск цифро-
вого рубля, в котором примет 
участие ограниченный круг 
банков. При этом дата его ши-
рокомасштабного запуска пока 
неизвестна.

Цифровой рубль — это третья 
форма рубля наряду с наличны-
ми (банкноты и монеты) и без-
наличными (деньги на счетах в 
банках, на картах). Цифровые 
рубли будут храниться в цифро-
вых кошельках граждан и компа-
ний на платформе ЦБ. Для опе-
раций и счетов цифрового рубля 
будут действовать требования 
по соблюдению банковской тай-
ны. В цифровых рублях нельзя 
будет открывать вклады и полу-
чать кредиты, а также проценты 
по остаткам.  

СЫРЬЕ  Россия 
продлила 
сокращение 
экспорта нефти 

БОЧКИ 
ОТПУСКА
Сергей Тихонов

Россия продолжит доброволь-
но сокращать экспорт нефти, в 
сентябре — на 300 тыс. баррелей 
в сутки. Об этом сообщил вице-
премьер Александр Новак.

Россия начала добровольно 
сокращать поставки нефти за 
границу в августе — на 500 тыс. 
баррелей в сутки. Также с марта 
этого года наша страна сокра-
щает добычу нефти на 500 тыс. 
баррелей в сутки. Впоследствии 
к нам присоединились другие 
страны ОПЕК+. Суммарный 
объем снижения производства 
сейчас составляет около 1,6 млн 
баррелей в сутки. Эксперты 
считают, что наше сокращение 
экспорта снижает добычу неф-
ти в стране сверх заявленного, 
поэтому общий объем снижения 
производства странами ОПЕК+ 
можно оценить приблизительно 
в 2 млн баррелей в сутки.

В результате сокращения 
добычи котировки эталонно-
го сорта нефти Brent поднялись 
выше 80 долларов за баррель, 
а российская нефть Urals, цена 
которой используется для рас-
чета налогов, поднялась выше 
60 долларов — потолка цен, ко-
торый ввели в отношении рос-
сийской нефти страны Евросо-
юза и США.   

Цветовую гамму логотипа цифрово-
го рубля составляют белый и корал-
лово-алый цвета.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Проверят 
на роскошь

Это одна из важнейших антикоррупционных 
мер: финансовая жизнь государственного че-
ловека должна быть полностью прозрачной. 

В былые годы скромные столоначальники незаметных 
департаментов могли получать небольшую зарплату и 
при этом жить в особняках, ездить на люксовых авто и 
отдыхать на яхтах. Задавать вопросы на этот счет было 
не принято. Мол, есть презумпция невиновности и есть 
магия денег, когда некие маги-столоначальники умуд-
ряются роскошно жить на небольшие деньги. Теперь 
же, если у чиновника вдруг неизвестно откуда появи-
лись богатства, руководство просто обязано задать 
ему вопросы. Если государственный муж не сможет до-
казать, что приобрел все честным путем, сомнитель-
ное имущество у него заберут.

Однако иной чиновник может и солгать в деклара-
ции. После введения антикоррупционных мер некото-
рых столоначальников поразил вирус скромности: они 
перестали выставлять напоказ свою красивую жизнь. 
Потому и в декларациях они могут — исключительно из 
скромности — не указать люксовый автомобиль. Или, 
скажем, представить свой дворец избушкой. Потому 
декларации проверяются и перепроверяются. В неко-
торых случаях возникает необходимость использовать 
и методы спецслужб.

Например, тайные агенты могут выяснить, что 
иной столоначальник подозрительно часто ночует в 
особняке на берегу живописного озера. А затем со-
брать подтверждения, что, хотя дом и записан на ко-
го-то постороннего, чиновник там не гость, но настоя-
щий хозяин.

В отношении федеральных чиновников подобная 
практика уже существует. Теперь предлагается уси-
лить антикоррупционный контроль и за региональны-
ми и муниципальными чиновниками.

Кроме того, как пояснил заместитель председателя 
правления Ассоциации юристов России Игорь Чере-
панов, проект наделяет губернаторов полномочиями 
осуществлять антикоррупционные проверки в пол-
ном объеме в отношении граждан, замещающих му-
ниципальные должности или претендующих на заме-
щение таких должностей. То есть проверять не только 
декларации, но и в целом контролировать, выполняют 
ли чиновники все антикоррупционные ограничения. 
Например, сообщают ли о фирмах своих родственни-
ков, претендующих на государственные подряды и т.п.

«Цель действующих запретов и ограничений за-
ключается прежде всего в профилактике коррупции. 
Создаются условия, при которых коррупционное по-
ведение становится не просто затруднительным для 
должностного лица, но и крайне рискованным. Неожи-
данный рост благосостояния чиновника, не подтвер-
ждаемый официальными доходами, может привлечь 
повышенное внимание к должностному лицу и при-
вести в конечном счете к его увольнению и лишению 
имущества, законность происхождения которого не 
удастся подтвердить», — подвел итог заместитель гла-
вы правления АЮР.   

ПРИЗНАНИЕ Бюст конструктора Игоря Спасского 
установили на Аллее Героев в Петербурге

Встречает в бронзе
Александр Емельяненков

И
з глубин океана дотянул-
ся до небес — так говори-
ли ученики и коллеги о 

конструкторе Игоре Спасском,  
когда ему исполнилось девяно-
сто пять, а он сам за неделю до 
этого опубликовал в «Россий-
ской газете» статью-манифест 
«Подводный флот России — это 
щит, который ослаблять не-
льзя».

2 августа 2023 года Герою 
Социалистического Труда, Ге-
рою Российской Федерации, 
академику Игорю Дмитриевичу 
Спасскому исполнилось 97 лет. 
И в этот день в северной столи-
це открыли бюст конструктору 
трех поколений подводных ло-
док, генеральному директору, 
а ныне — научному руководите-
лю ЦКБ морской техники «Ру-
бин» и Почетному гражданину 
Санкт-Петербурга.

Такое решение, отметил на 
церемонии губернатор Алек-
сандр Беглов, «это признание 
заслуг академика Спасского 
перед страной, военным флотом 
и нашим городом». Научный ру-
ководитель ЦНИИ «Электро-

прибор» Владимир Пешехо-
нов, коллега и давний соратник 
Спасского, назвал его «нефор-
мальным лидером российского 
кораблестроения».

— При участии и под руко-
водством Игоря Спасского по-
строено более двухсот атомных 
и дизель-электрических под-
водных лодок, — сказал предсе-
датель совета директоров ОСК 
Георгий Полтавченко. —  А кроме 
того, он очень много сделал для 
сохранения объектов культур-
ного наследия Петербурга: Ни-
коло-Богоявленского морского 
собора, известного и многими 
любимого Литературного кафе, 
музея-квартиры Пушкина…

При Спасском ЦКБ «Рубин» 
стало многопрофильным пред-
приятием, а проектирование 
морской техники для освоения 
шельфа и других гражданских 
сооружений стало одним из 
приоритетных направлений в 
деятельности коллектива. Здесь 
спроектированы, в частности, 
ледостойкая платформа «При-
разломная» и батопорты для 
комплекса защитных соору-
жений Петербурга в Финском 
заливе…

— Игорь Дмитриевич в нашем 
бюро больше 70 лет, три десяти-
летия был директором КБ и ге-
неральным конструктором, — 
напомнил нынешний глава «Ру-
бина» Игорь Вильнит. — Сейчас 
вместе с коллегами и ученика-
ми продолжает работу над со-
зданием техники пятого поколе-
ния. В ответ на просьбу прибыть 
сюда, на торжественное меро-
приятие, отшутился и поручил 
мне представлять его здесь. А 
ему — предоставить отчет…

Бюст И.Д. Спасского занял 
место на Аллее Героев в Мо-
сковском парке Победы, где ра-
нее установлены бюсты и па-
мятики дважды героев: космо-
навтов Г.М. Гречко (1983) и С.К. 
Крикалева (2017), организато-
ра полярных экспедиций А.Н. 
Чилингарова (2010), а также 
балерины, народной артистки 
СССР Г.С. Улановой (1984).    

Доставка со сроком 

Еще в 2002 году академик Игорь Спасский был удостоен звания «Почетный гражданин Санкт-Петербурга».

Хостел спрятали 
под крышей

Банда организовала ра-
боту хостелов в столи-
це и области.

Подчеркнем, что это были 
далеко не простые хостелы. И 
главная их функция была вовсе 
не в том, чтобы дать крышу над 
головой и определенный набор 
удобств приехавшему на зара-
ботки гражданину.

В этих хостелах, располо-
женных как в самой Москве, так 
и в Московской области, велась 
массовая фиктивная постанов-
ка на миграционный учет ино-
странных граждан. Ставили на 
учет не только тех, кто приехал 
нормально — на законных осно-
ваниях. Легко ставили на учет и 
граждан, находящихся на тер-
ритории России в нарушение 
действующего миграционного 
законодательства.

Как объяснили в Следствен-
ном комитете, члены преступ-
ной группы организовали ра-
боту некого офиса. В нем за 
деньги «предоставляли услу-
ги по изготовлению различных 
миграционных документов для 
иностранных граждан, в том 
числе миграционных карт с от-
метками о пересечении госу-
дарственной границы без фак-
тического выезда с территории 
России».

Переведем эту формулиров-
ку из материалов уголовного 
дела на простой обывательский 
язык. Такое изготовление доку-
ментов попросту легализовыва-
ло этих граждан.

Причем среди таких легали-
зованных по поддельным до-
кументам были и иностранцы, 
причастные к совершению пре-
ступлений.

Понятно, что такая чисто 
криминальная деятельность 
могла спокойно осуществлять-
ся годами, только «под прикры-
тием». В СКР говорят, что рабо-
та шла «под покровительством 
руководителей и должностных 
лиц ОВМ ОМВД России по рай-
ону Западное Дегунино города 
Москвы».

Но пока ни одной фамилии 
из полутора десятков фигу-
рантов уголовного дела в След-
ственном комитете не называ-
ют. Только объясняют, что это 
не конец расследования, а лишь 
продолжение.

— В настоящее время по уго-
ловному делу следователи сов-
местно с оперативными служ-
бами продолжают проведение 
мероприятий по выявлению на-
рушающих миграционное зако-
нодательство иностранных гра-
ждан, — объяснили в СК.

Д е й с т в и т е л ь н о,  х о с т е -
лы с массой мигрантов, кото-
рые вели себя вызывающе, на-
рушали не только покой гра-
ждан, но и совершали уголов-
ные преступления, в последние 
несколько лет стали притчей во 
языцех.

Нет ни одного телевизионно-
го канала, который бы почти ре-
гулярно не показывал сюжеты 
о таких хостелах. Показывали 
журналисты и патрульные ма-
шины, прибывшие на вызовы 
граждан.

Но ситуация почему-то ни-
как не менялась. Теперь понят-
но почему.

Вчера же СК объявил, что 
в Подмосковье продолжают-
ся проверки мест проживания 
мигрантов. Они прошли в го-
родских округах Коломна и 
Солнечногорск. Там следовате-
ли территориальных следствен-
ных отделов ГСУ СК по Мо-
сковской области по обраще-
ниям граждан проверяли места 
проживания мигрантов «с це-
лью выявления их противоправ-
ной деятельности».

Аналогичные мероприятия 
вчера же были проведены на 
территории городского окру-
га Солнечногорск. По жалобам 
о большом количестве прожи-
вающих иностранных граждан 
проверен один из домов в де-
ревне Раздумья.

Следователями СКР с уча-
стием сотрудников полиции за 
несколько часов фактически 
только в одном месте были вы-
явлены 20 мигрантов, которые 
находились на территории Рос-
сии незаконно.

— Они привлечены к админи-
стративной ответственности и в 
последующем будут подлежать 
депортации, — заявили в СК.

В ведомстве заявили, что эта 
работа будет продолжена, так 
как приезжих, у которых на ру-
ках подозрительные документы 
о законности пребывания у нас, 
очень много.  
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Но теперь ясно, что ку-
рьеры начинают отве-
чать, как говорится, по 

полной. Конкретно в нашем слу-
чае следователи полиции дока-
зали в суде вину 21-летнего ку-
рьера мошенников. Суд в при-
говоре указал, что он похитил 
у 13 пожилых граждан больше 3 
миллионов рублей.

Приговор означает, чтомо-
лодой человек не только будет 
сидеть, но и должен будет вер-
нуть пенсионерам все, что у них 
забрал. Уточним, что по зако-
ну без возврата денег, даже при 
самом примерном поведении в 
колонии, выйти оттуда досроч-
но — не получится. Надо сначала 
выплатить все долги.

Эта история началась осе-
нью прошлого года. Тогда за две 
недели в краевом центре было 
зарегистрировано 13 случаев 
мошенничества. Обманывали 
пожилых людей, используя хо-
рошо известную басню — «Ваш 

родственник попал в ДТП».  Во 
всех случаях гражданам заяв-
ляли, что их дочь, сын, внук по-
пали в дорожно-транспортное 
происшествие.

Следователи подчеркивают 
— к каждой жертве мошенни-
ки находили свой подход. По-
сле звонка следовала история 
о том, что теперь против детей 
или внуков пенсионеров будут 
возбуждены уголовные дела. И 
они точно сядут.

Но есть возможность избе-
жать ответственности и «ре-

шить вопрос», если оплатить 
компенсацию пострадавшей 
стороне. Однако делать это надо 
быстро.

Для этого пенсионерам необ-
ходимо было передать все день-
ги, что у них были, курьеру, ко-
торый уже едет к ним. И, дей-
ствительно, вскоре к гражданам 
домой приходил молодой чело-
век. Ему-то пенсионеры и отда-
вали все, что смогли накопить.

Большинство обманутых 
людей уже после ухода этого 
курьера все же дозванивались 

до своих родственников и узна-
вали, что в ДТП никто из них не 
попадал. И тогда они спешили в 
ближайшее отделение полиции.

Как выяснили оперативни-
ки, задержанный в интернете 
нашел предложение поработать 
курьером.

А дальше — все банально 
он приезжал по указанным 
ему адресам, забирал деньги 
у стариков и перечислял их на 
банковские счета заказчиков, 
а оговоренный процент остав-
лял себе.

Именно по этой схеме и ра-
ботает сегодня абсолютное 
большинство вот таких ку-
рьеров.

По всем фактам обмана по-
жилых граждан следователя-
ми МУ МВД России «Красно-
ярское» расследованы уголов-
ные дела. Статья у всех дел была 
одна — 159 УК «Мошенниче-
ство». Причем, в особо крупном 
размере.

Уточним, что эта статья 
предполагает максимальный 
срок до десяти — пятнадцати лет 
лишения свободы. Так что ку-
рьер еще легко отделался.

Отбывать наказание моло-
дой человек будет, по решению 
суда, в колонии общего режима. 
Просить отпустить его услов-
но-досрочно сможет лишь после 
отбытия двух третей этого сро-
ка. Плюс к этому он должен себя 
вести очень хорошо и не иметь 
замечаний.

И выйти он сможет толь-
ко тогда, когда обманутые пен-
сионеры не будут иметь к этому 
гражданину никаких матери-
альных вопросов.   
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— Читайте также: Оператор 
связи впервые оштрафован 
за звонок мошенников
rg.ru/art/2612457

Курьеров телефонных мошенников 
теперь признали участниками кри-
минальной схемы кражи денег.

А К Ц Е Н Т

Сценарий всех обманов был абсолютно 
один и тот же. Пенсионерам звонили 
и заявляли, что их дочь, сын, внук 
или внучка попали в ДТП

1

«Сим-
фония» 
для Спас-
ского — 
только 
в «РГ» 
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В Подмосковье 
начали 
модернизацию 
стоматологий

ЭТО НАМ 
ПО ЗУБАМ 
Ирина Рыбникова

Только один стоматологиче-
ский центр в Подмосковье ле-
чит зубы под медикаментозным 
сном по ОМС. Это Московская 
областная стоматологическая 
поликлиника на базе МОНИКИ. 
«Пришло время распростра-
нить этот опыт и на другие ле-
чебные учреждения области», 
— сообщил губернатор Андрей 
Воробьев.

Многим кажется, что седа-
ция при лечении зубов — это ка-
кая-то ерунда. Современное 
обезболивание и без того дела-
ет процесс визита к стоматоло-
гу вполне комфортным. Одна-
ко есть категория больных, ко-
торые нуждаются не просто в 
обезболивании, а в обездвижи-
вании — иначе выполнить долгие 
медицинские манипуляции они 
просто не дадут. Это, например, 
люди с эпилепсией, ДЦП или 
психическими заболеваниями, 
а также дети-аутисты. Зачастую 
они доводят рот до плачевного 
состояния, ведь за каждой плом-
бой в МОНИКИ не наездишь-
ся. К тому же единственный на 
всю область центр предполагает 
очереди. И у родственников та-
ких больных, по сути, только два 
выхода — или сажать их на тя-
желые обезболивающие в ожи-
дании своей очереди, или об-
ращаться в платные центры, где 
лечат с седацией. Чаще, конеч-
но, выбирают второе.

Но с 15 августа возможность 
бесплатно лечить зубы под ме-
дикаментозным сном получат 
жители Одинцовского окру-
га области: в местной больни-
це внедряют такую услугу. К 
осени она появится и в Домо-
дедовской городской стомато-
логии — и очередей в МОНИКИ 
уже станет меньше. Новшество 
является частью проекта по мо-
дернизации стоматологиче-
ской службы в регионе и в бли-
жайшие три года будет распро-
странено на все 75 подмосков-
ных стоматологических клиник, 
работающих в системе ОМС. 
«Ежедневно за стоматологиче-
ской помощью в Подмосковье 
обращаются порядка 30 тысяч 
человек, и мы видим, что насту-
пило время для трансформации 
этой большой, очень важной 
службы», — отмечает Андрей Во-
робьев.

Еще одна важная составляю-
щая модернизации — обязатель-
ный стоматологический онко-
скрининг. Известно, что челове-
ческая слюна обладает опреде-
ленными свойствами, поэтому 
патологии в полости рта могут 
не проявлять себя до последне-
го. Но вот, например, в Домоде-
дове онкоскрининг появился 
уже в этом году. «И мы видим 
результаты. Один процент посе-
тителей нашей клиники отправ-
ляется к онкологам для дальней-
шей диагностики», — рассказы-
вает главврач Домодедовской 
стоматологической поликлини-
ки Михаил Каюгин. Сегодня он-
коскрининг доступен посетите-
лям 14 государственных подмо-
сковных стоматологий, до кон-
ца года его внедрят еще в 17.

Также в программу модер-
низации включены капиталь-
ные ремонты зубных больниц. 
После них в стоматологиях по-
явятся комфортные зоны ожи-
дания, электронная очередь с 
табло и рентген-оборудование, 
которое сейчас есть далеко не 
везде. А еще принято решение 
открывать бесплатные стома-
тологические кабинеты в по-
ликлиниках крупных ЖК. Пер-
вый появился в «Пироговской 
ривьере» в Мытищах. До этого 
ближайшая стоматология рас-
полагалась в часе езды, а те-
перь жителей принимают сразу 
три специалиста-стоматолога: 
терапевт, хирург и педиатр. 

Онкоскрининг уже 
доступен посети-
телям 14 государ-
ственных подмо-
сковных стомато-
логий 

ТОРГОВЛЯ  В столице 
открылись бахчевые 
развалы 

Полосатый 
сезон 

Любовь Проценко 

В этом году в Москве начали работать 230 бахчевых 
развалов, в прошлом было 159. «Открылись они в горо-
де по традиции сразу после Дня десантника, — расска-
зал корреспонденту «РГ» пресс-секретарь депар-
тамента торговли и услуг Тарас Белозеров. — Приехали 
бахчевые в Москву из Ростова, Волгограда, Дагестана, 
Кубани и, конечно, из Астрахани». Килограмм арбуза 
в среднем стоит 45—50 рублей, килограмм дыни — 70 
рублей. Это дешевле, чем торговцы продавали до сих 
пор. В частности, арбузы стоили от 60 рублей. А сейчас 
в торговых сетях цены снизились почти до 25 рублей, 
как в «Дикси», и до 40 рублей, как в «Перекрестке». 
И это закономерно: чем больше в городе товара, тем 
меньше его стоимость.

…К развалу на Тишинской площади, 6 мы заглянули 
за пять минут до открытия — работают все они по еди-
ному графику с 9.00 до 22.00. Внешний вид у развалов 
тоже стандартный: загородка из светло-бежевых реек, 
ценник, на видном месте заключение Роспотребнад-
зора о том, что товар проверен и претензий у специ-
алистов к качеству нет. За прилавком — хозяин торго-
вой точки Эркин Бешимов, открытие сезона — для него 
важный день. Товар у него из Дагестана. Интересуемся: 
«Хорошие арбузы?» — «Нет! — отвечает Эркин. — Про-
сто божественные! Словами не описать, лучше попро-
бовать». Но разрезать не предлагает — с бахчевыми в 
Москве он работает впервые, но правила знает назу-
бок. «Я конкурс выиграл на эту точку, в договоре все 
прописано, условия надо соблюдать — я это усвоил по 
опыту торговли другими фруктами и овощами, кото-
рой занимаюсь в столице уже больше пяти лет».      

КОНКРЕТНО

Как правильно выбрать самый вкусный арбуз?
1. Большой размер — не гарантия отменного вкуса и зрело-

сти. Лучше купить плод средней величины.

2. У спелой ягоды корка должна быть твердой и блестящей, 

которую трудно проткнуть ногтем. Если протыкается легко 

и при растирании ощущается запах свежескошенной тра-

вы, значит — зеленый.

3. Полосы на корке должны быть контрастными.

4. У спелого плода есть желтое или даже оранжевое пятно.

5. Хвостик — сухой. У правильного арбуза, когда он созрева-

ет, питание автоматически отключается.

6. У арбуза-«мальчика» низ плода, на противоположной сто-

роне от хвостика, выпуклый, а у «девочки» — плоский и с ши-

роким кружком. «Девочки» считаются более вкусными.

7. У спелой ягоды звук звонкий, а не глухой. Есть сомнения? 

Приложите арбуз к уху и сдавите его руками — должно прог-

нуться и затрещать. 

Считается, что именно в августе в столицу привозят арбузы 
без нитратов.

ЦИФРА

30
ТЫСЯЧ

жителей Подмосковья еже-

дневно обращаются за стома-

тологической помощью.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 августа 2023
пятница № 172 ( 9117 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ Сыну Джо 
Байдена за двухлетний 
загул заплатили миллионы 
долларов

Доход 
под градусом

Максим Макарычев

Сын президента США Хантер Байден за счет имени и 
влияния отца заработал более 5,5 миллиона долларов 
в 2017—2018 годах, когда он, по собственному призна-
нию, в основном коротал время за алкоголем, наркоти-
ками и женщинами с пониженной социальной ответ-
ственностью. При этом платить налоги с этих доходов 
он не стал. Такие данные приведены в опубликованном 
агентством Bloomberg соглашении о признании вины 
Байденом-младшим в рамках расследования о его на-
логовых нарушениях.

Разрешение на публикацию этих сведений дала 
окружной судья штата Делавэр Мэриэллен Норейка. 
Сделка, по которой сын президента должен был при-
знать себя виновным по обвинению в правонарушении 
и избежать тюремного заключения, была отложена по-
сле того, как Норейка усомнилась в ее условиях. В до-
кументе подробно расписаны доходы Хантера в 2017 и 
2018 годах.

В частности, часть из указанных миллионов за этот 
период Байден-младший получил от украинской энер-
гетической компании Burisma, а также китайской, ру-
мынской и международной компаний. Напомним, что 
его включение в 2014 году в совет директоров Burisma 
на зарплату с многими нулями вызвало многочислен-
ные вопросы насчет кумовства к Байдену-старшему, 
который тогда был вице-президентом США и главным 
куратором украинского направления в Белом доме. 
Кроме того, политики-республиканцы настаивают на 
том, что Байден-младший регулярно получал деньги 
от представителей других стран, торгуя именем отца и 
политическим доступом к нему.

При этом в документах суда цитируются собствен-
ные мемуары Байдена-младшего, в которых он опи-
сывает этот период жизни как «безостановочный раз-
врат», во время которого он особо не утруждал себя 
работой.

Одновременно Байден-младший не платил налоги 
со своих «кровно заработанных» миллионов, хотя был 
хорошо осведомлен о своих налоговых обязательствах 
от нанятого им бухгалтера. Но, согласно документу, он 
продолжил без оглядки тратить деньги и к маю 2019 
года остался без средств.

В октябре 2021 года, как отмечаетя в судебном иске, 
налоговые обязательства Байдена-младшего за 2017 
и 2018 годы, которые составили 955 800 и 956 632 дол-
лара соответственно, были оплачены неустановленной 
третьей стороной. •

ОПЫТ Китайским детям могут запретить пользоваться смартфонами 
больше двух часов в день

Экрану — комендантский час
Владислав Шабловский

В 
Китае разработали и выне-
сли на общественное об-
суждение законопроект, 

существенно ограничивающий 
времяпровождение детей и под-
ростков за смартфонами.

Китайское управление по 
киберпространству рассказа-
ло, что, согласно новым прави-
лам, для различных возрастов 
будут установлены разные вре-
менные лимиты на пользование 
смартфонами. Так, детям до 8 
лет будет позволено «залипать» 
в гаджетах максимум 40 минут 
в день, детям от 8 до 15 лет — не 
более часа в день, а подросткам 
16—17 лет — не более двух ча-
сов в день. Кроме того, каждые 
30 минут пользования гаджет 
должен сообщать пользователю 
о том, что пора передохнуть от 
экрана.

Еще одно предлагаемое но-
вовведение — своего рода комен-
дантский час для детей на выход 
в интернет: полный запрет бу-
дет установлен в ночное время с 
22.00 до 6.00.

При этом ограничения не 
распространяются  на образо-

вательные приложения и по-
лезные для детского развития 
ресурсы. То же самое касается и 
вызова экстренных служб.

Обсуждение новых правил 
будет проходить в течение ав-
густа. Ответственность за ис-
полнение готовящегося закона 
ляжет на плечи развлекатель-
ных платформ и интернет-ре-
сурсов. Тем не менее размеры 
штрафов и прочие наказания 
для нарушителей пока что не 
установлены.

Это уже не первая мера вла-
стей Китая по борьбе с зависи-
мостью детей от гаджетов. В 
Поднебесной ранее ввели огра-
ничения на онлайн-игры. А в 
2021 году китайское миноб-
разования запретило школьни-
кам брать мобильники на учебу. 

В ряде других государств 
также предпринимают попытки 
лимитировать общение детей 
со смартфонами. Например, во 
Франции детям также запреще-
но пользоваться телефонами, 
пока они находятся в школе. Од-
нако приносить с собой мобиль-
ники можно: просто гаджет дол-
жен лежать в кармане. В сосед-
ней Швейцарии ситуация иная: 

в каждом кантоне самостоя-
тельно определяют, запрещать 
или нет школьникам использо-
вание смартфона. Такой же под-
ход свойственен и многим дру-
гим западным странам, где шко-
лы, как правило, решают эту ди-
лемму по своему усмотрению.

Неординарный способ борь-
бы с детской гаджетозависимо-
стью предлагали в Италии. Ле-
том 2019 года там рассматрива-
ли законопроект, касающийся 
отправки смартфонозависимых 
чад в реабилитационные цен-
тры. О принудительности реа-
билитационной «путевки» речи 
не шло: вместо этого планиро-
валось предложить родителям 
такой вариант, причем  за счет 
государства. Автор инициати-
вы депутат партии Движение «5 
звезд» Виттория Каса подчерки-
вала, что проблема одержимых 
смартфонами детей «ухудша-
ется с каждым днем, поэтому к 
ней необходимо относиться как 
к наркотической зависимости».

Кстати, около полутора лет 
назад Всемирная организация 
здравоохранения признала за-
висимость от видеоигр болез-
нью. •

КРИЗИС Военные в Нигере отказались выполнять ультиматум 
о возвращении президента. Последует ли эскалация?

Генерал не гнется

Александр Ленин

В
оенные в Нигере на-
чали формировать но-
вые органы власти и 
дают понять, что не 
собираются выпол-
нять требования Эко-
номического сообще-
ства стран Западной 
Африки (ЭКОВАС) и 

стран Запада, настаивающих на 
возвращении полномочий от-
страненному президенту афри-
канской республики Мохамеду 
Базуму. Между тем в воскресе-
нье истекает срок ультиматума 
представителей ЭКОВАС, кото-
рые дали ровно неделю на воз-
вращение президента Базума 
к власти, в противном случае 
угрожая мерами вплоть до во-
енной интервенции. При этом 
по мере приближения дедлайна 
в ЭКОВАС смягчают риторику 
и занимают выжидательную по-
зицию: представители сообще-
ства заявили, что восстановить 
прежнюю власть в Нигере будет 
трудно, а военная интервенция 
является «последней из всех воз-
можных мер».

Генерал Абдурахман Тчиани, 
которого военные провозгласи-
ли главой государства и лидером 
принявшего власть Националь-
ного совета спасения родины 
(НССР), заявил, что не поддаст-

ся внешнему давлению. Руково-
дителем его администрации на-
значен ученый Сумана Бубакар. 
Пост генсекретаря правитель-
ства в ранге министра занял Ма-
хамане Руфаи Лауали. Должно-
сти также получили губернато-
ры всех провинций Нигера.

Франция, США и другие пред-
ставители коллективного Запа-
да не согласны с отстранением 
прежних нигерских властей, но 
пока не предпринимают реши-
тельных действий. Вашингтон, 
Париж и ряд европейских сто-
лиц продолжают требовать от 
военных возвращения к власти 
президента Базума. Известно, 
что этот политик накануне по-
общался с президентами США и 
Франции Джо Байденом и Эмма-
нюэлем Макроном. После пере-
говоров на официальном сайте 
Белого дома появилось сообще-
ние с призывом к освобожде-
нию Базума и членов его семьи. В 

Госдепартаменте США заявили, 
что и дальше будут добиваться 
возвращения полномочий пре-
зиденту.

Накануне французские вла-
сти завершили экстренную эва-
куацию своих граждан из Ниге-
ра. По официальным данным, 
территорию этой страны в сроч-
ном порядке покинули более ты-
сячи человек. Помимо францу-
зов, пятью рейсами оттуда были 
вывезены в общей сложности 
граждане еще 50 стран. При этом 
дислоцированный на террито-
рии Нигера французский воен-
ный контингент численностью 
около 1,5 тысячи человек остал-
ся на месте.

Британские власти на фоне 
кризиса в Нигере сократили пер-
сонал посольства в Ниамее. По-
мимо этого, часть сотрудников 
дипмиссии США в Нигере и чле-
ны их семей также были эвакуи-
рованы из республики. •

Поначалу в Нигере вспыхнули протесты против захвативших власть военных, но теперь они держат ситуацию под контролем.

Примерно так выглядели «трудовые будни» Хантера Байдена в 
тот период, за который он получил миллионы долларов.

Картина «приклеенного» к экранам подрастающего поколения не устраива-
ет власти Поднебесной.

А К Ц Е Н Т

Подростки постарше смогут проводить 
в смартфоне до 2 часов в день, 
8—15-летние — до 1 часа, 
а дети младше 8 лет — не более 40 минут

А К Ц Е Н Т

Сообщество стран Западной Африки 
назвало военную интервенцию в Нигер 
«последней из всех возможных мер», 
но полностью ее не исключает

РЕЗОНАНС 

Италии 
грозят бунты 
из-за отмены 
«базового 
дохода»

С ДИВАНОВ — 
В ПОЛЯ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Решение правительства Италии 
приостановить действие попу-
лярной соцпрограммы «базо-
вый доход» для безработных и 
малоимущих жителей вызвало 
волну хаотичных протестов по 
всей стране.

На днях 169 тысяч домохо-
зяйств уведомили о том, что с 
текущего месяца они больше не 
смогут рассчитывать на финан-
совую поддержку от государ-
ства, которая по сей день явля-
лась для них серьезным подспо-
рьем на фоне высокой инфля-
ции и безработицы. В среднем 
поддержка составляла порядка 
500 евро на человека в месяц. 
«Базовый доход» заменят посо-
бием только для нуждающихся 
категорий граждан, в семье ко-
торых есть несовершеннолет-
ние, инвалиды или люди стар-
ше 65 лет. Все те, кто будет при-
знан трудоспособным, автома-
тически окажутся за бортом.

Кабмин Италии во главе с 
Джорджией Мелони считает, 
что канувшая в лету програм-
ма, которая обошлась бюдже-
ту в 25 миллиардов евро, лишь 
расхолаживала итальянцев, 
которые предпочитали «си-
деть на шее у государства», а 
не трудиться. Глава министер-
ства сельского хозяйства Ита-
лии Франческо Лоллобриджида 
предложил подрастающему по-
колению «пойти поработать на 
полях, вместо того чтобы рас-
сиживаться на диване».

С такой позицией в корне 
не согласны «отец» «базового 
дохода» экс-премьер, а ныне 
лидер оппозиционного движе-
ния «5 звезд» Джузеппе Конте, 
глава Демпартии Элли Шлейн, 
а также крупнейшие профсо-
юзные движения страны. Они 
называют решение «социаль-
ной бомбой», которая может 
к осени вызвать в стране орга-
низованные массовые волне-
ния. •

РАКУРС 

Кадровый 
голод армии 
в Германии 
утолят за счет 
женщин 
и мигрантов

ФРАУ ГОНЯТ 
ПОД ПОГОНЫ
Василий Федорцев

Число желающих записаться 
в немецкую армию в прошлом 
году сократилось сразу на семь 
процентов — до 23 тысяч чело-
век. Причинами усугубляюще-
гося кадрового голода в мини-
стерстве обороны Германии на-
зывают  демографию и ситуа-
цию на рынке труда.

Бундесвер — не самый при-
влекательный работодатель 
в Германии, а в стране сейчас 
острый дефицит квалифициро-
ванных кадров. Поэтому даже 
те, кто раньше задумывался о 
военной службе, предпочитают 
остаться «на гражданке» — найти 
работу без свойственных армии 
переработок и сверхурочных 
сейчас не слишком сложно. При 
этом уже подписавшие с бундес-
вером контракт все чаще разры-
вают его раньше срока. По сло-
вам министра обороны Герма-
нии Бориса Писториуса, в сухо-
путных войсках доля «отказни-
ков» достигает 30 процентов.

Поэтому в немецком мини-
стерстве обороны теперь хотят 
почти полностью изменить под-
ход к набору кадров. Писториус 
намерен привлекать на службу 
больше женщин, которых сей-
час в бундесвере почти 10 про-
центов. Кроме того, резерв для 
армии министр видит в полу-
чивших немецкий паспорт де-
тях и внуках мигрантов, хотя до 
сих пор на службу их старались 
не брать. •
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Авторитетно

Андрей Маслов, 
директор Центра изучения Африки НИУ ВШЭ:
— Совсем скоро истекает срок ультиматума представителей ЭКОВАС, 

которые дали военным Нигера неделю на возвращение к власти пре-

зидента Мохамеда Базума. Думаю, решение о дальнейших действиях 

этого объединения будет во многом зависеть от позиции Нигерии. 

Во-первых, эта страна играет в ЭКОВАС наиболее заметную роль, 

особенно когда речь идет о силовом компоненте сообщества. Во-вто-

рых, президент Нигерии Бола Тинубу, так совпало, председательству-

ет в ЭКОВАС. В-третьих, Нигер привязан к Нигерии множеством нитей 

— исторические и культурные связи, религия, язык, торговля, инвести-

ции. Нигерия сейчас вряд ли заинтересована в обострении. Тинубу по-

старается добиться от соседей формального согласия на переходный 

период и уважения к предъявленным требованиям без силового вме-

шательства. Также следует учитывать, что Нигерия вряд ли заинтере-

сована в наращивании французского военного присутствия в Нигере, 

равно как и в том, чтобы оказаться в конфликте на одной стороне с 

крайне непопулярной во всем Сахеле Францией.

Технически из всех внешних игроков только Алжир может позволить 

себе эффективное военное вмешательство, однако у него нет опыта 

по проведению подобных операций. Кроме того, вмешательство во 

внутреннюю политику суверенной страны пойдет вразрез с полити-

кой Алжира, которой он последовательно придерживается. Поэтому 

Алжир вмешиваться не станет.

Разве что Франция может сделать ставку на контрпереворот или 

восстановление власти президента Базума руками той или иной остав-

шейся в стороне от первого переворота спецслужбы.

США и Франция сейчас внимательно наблюдают за ситуацией и дают 

понять, что переворот в Нигере их интересам не угрожает. Вашингтон 

и Париж почти никогда не действовали в Сахеле сообща. Стоит отме-

тить, что захватившие власть военные и сами стараются не нагнетать 

отношения — ни с французами, ни тем более с американцами. Даже с 

эмбарго на вывоз урана не все так однозначно. Официально эмбарго 

так и не было подтверждено.
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ТУРИЗМ Китайский визовый 
центр откроется 
в Петербурге

В тестовом 
режиме

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В ближайшее время в Северной столице откроется Ки-
тайский визовый центр. Сейчас он, как говорится в со-
общении Генерального консульства Китая в Санкт-Пе-
тербурге, находится в режиме тестирования.

Согласно разъяснениям консульства «произво-
дится уведомление заявителей, которые уже записа-
лись на прием для подачи документов в Генеральное 
консульство Китая в Санкт-Петербурге» — как по теле-
фонам, так и по электронной почте. Они смогут обра-
титься непосредственно в новый визовый центр для 
подачи всех документов без оплаты за обслуживание.

— Открытие центра, безусловно, будет способство-
вать увеличению турпотока в Китай. Для туристиче-
ской отрасли Санкт-Петербурга важно и то, что запус-
кается безвизовый режим для организованных групп 
туристов из Китая. Также для туриндустрии имеет 
колоссальное значение запуск с 1 августа системы 
оформления иностранцами единых электронных виз, 
которые действуют по всей территории России. Спи-
сок государств, граждане которых могут оформить 
электронную визу, большой — в него включены более 
полусотни стран. Виза делается гораздо быстрее, чем 
обычная, к тому же она и обойдется потенциальному 
туристу значительно дешевле, — отметил Кирилл Соко-
лов, директор Лиги туроператоров Санкт-Петербурга.

Китайский визовый центр расположен в центре Се-
верной столицы, на Литейном проспекте, дом 26, ли-
тера А.  
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УТРАТА 
Ушла из жизни актриса 
Ирина Мирошниченко

Чеховская 
девушка

Инга Бугулова

Она была актрисой обаятельной и чувственной. Она 
сыграла едва ли не всех главных чеховских героинь. 
Жаль говорить слово «была», не хочется — в прошед-
шем времени. Так бы хотелось, чтобы обаяние и чув-
ственность не уходили, оставались с нами навсегда. 
«Буквально на днях — рассказывают в ее родном МХТ 
им. Чехова, где народная артистка прослужила больше 
полувека, — поздравляли ее с 81-м днем рождения. 
А когда она внезапно попала в больницу, надеялись, 
что многочисленные пожелания здоровья возымеют 
силу».

Увы. Ирина Мирошниченко, звезда театра и кино, 
актриса удивительного дарования, ушла из жизни 
в четверг, 3 августа, в одной из московских клиник. По-
мните — многие ведь помнят ее с первых, совсем не-
больших ролей! — хотя бы юную Катю в фильме Геор-
гия Данелии «Я иду, шагаю по Москве». Это был ее де-
бют в кино — она третьекурсницей сбежала на съемки 
из Школы-студии МХАТ без разрешения. А помните, 
потом были «Андрей Рублев», «Дядя Ваня», «Вам и не 
снилось», «Это сладкое слово свобода», «Зимняя виш-
ня» — фильмы блестящих режиссеров. Больше полу-
сотни незабываемых киноролей. Даже эпизоды с ней — 
всегда цепляли чем-то. Ложились на сердце.

Но свое серд-
це актриса навсе-
гда безоговорочно 
отдала театру. Род-
ным домом стал 
МХТ им. Чехова, 
в котором она оста-
лась вместе с Оле-
гом Ефремовым 
в 80-х, когда труппа 
Художественного 
театра разделилась 
надвое. На этой сце-
не состоялся ее вз-
лет, случились зна-
ковые встречи и большие роли. До последних дней она 
выходила на эту сцену — в спектакле «Моя дорогая Ма-
тильда». Ее Матильда полюбилась публике настолько, 
что оставалась в репертуаре театра целое десятиле-
тие — не так давно был 100-й показ…

А начинала она в спектакле «Соло для часов 
с боем», где ее партнерами стали «мхатовские стари-
ки» — Яншин, Грибов, Прудкин, Андровская… Все они 
учили как-то незаметно: не проповедями или настав-
лениями. Но юной актрисе запомнились такие их уро-
ки: «Одна мысль у них звучала постоянно — душу надо 
тренировать... Душа должна быть в состоянии откры-
тости, чтобы что-то услышать, на что-то откликнуться, 
от чего-то содрогнуться и снова расцвести».

Может, все дело в этой вечной тренировке? Может, 
оттого, как ни верти, и сама Мирошниченко, и ее ге-
роини — оставались не похожими ни на кого другого. 
Секрет такой: он в состоянии открытости души…

«Никогда мысли о том, что я уйду в кино, не было. 
Более того, я отказывалась от многих главных ролей 
в кино, если нужно было уходить из театра, надол-
го куда-то уезжать. Для меня в приоритете был театр. 
Я никогда не срывала спектаклей, не ловчила, не хит-
рила — если когда-то отменяли из-за меня спектакль, 
только по состоянию здоровья. Актер обязан выйти 
и сыграть, ведь в зале зритель. А о  несостоявшихся 
 киноролях не жалею», — рассказывала она «РГ» 
не так давно.

Особенные для Ирины Мирошниченко — чеховские 
героини. Чехова на сцене без Мирошниченко не пред-
ставлял себе Олег Ефремов. Она была Аркадиной и Ма-
шей в «Чайке», Раневской в «Вишневом саду», моло-
дой женой дяди Вани Еленой Андреевной, двумя из 
«Трех сестер». Ее сценические образы несли не про-
сто женственность и обаяние — в них всегда ощущалась 
скрытая внутренняя сила. Как и в самой актрисе. Она 
была красива — в каждом возрасте по-своему. Мало кто 
знал, сколько испытаний ей пришлось пережить.

Сообщение из чеховского МХТ: «Ирина Петровна 
жила с распахнутой душой. Жизнь была к ней щедра, 
одарив талантом, красотой и характером, не позволяв-
шим гнуться под ударами судьбы — их было достаточ-
но, упрямо идти к мечте и намеченной цели. А она сама 
была щедра к людям, считая, что её миссия, её долг — 
дарить радость. И истово делала это».

Мирошниченко вспоминала: ее мама, Екатерина 
Антоновна, была ученицей основателя Камерного те-
атра Александра Таирова, сама могла стать актрисой — 
но не сложилось: в тридцать седьмом году арестова-
ли мужа, все пошло не так. Когда родилась Ирина, ее 
мама увидела в окне большую и яркую звезду. И загада-
ла: чтобы дочь была звездой. Так и случилось. Так ведь 
и осталось — для всех нас. •

ПРЕМЬЕРА   Мариинский театр представил оперу Вагнера 
«Нюрнбергские мейстерзингеры»

Шесть часов — одно мгновение
Мария Бабалова

П
од занавес 240-го сезо-
на худрук театра Вале-
рий Гергиев задумал и 

реализовал грандиозную исто-
рию — «Месяц Рихарда Вагнера 
в Мариинском». Проект посвя-
тили 210-летию со дня рожде-
ния великого немецкого компо-
зитора, которое мир отмечал в 
мае этого года. «Нюрнбергские 
мейстерзингеры» долго отсут-
ствовала в «вагнериане» пе-
тербуржцев. Этот гештальт за-
крыла премьера на Новой сце-
не Мариинки: за дирижерским 
пультом, естественно, Валерий 
Гергиев, режиссер-постанов-
щик Константин Балакин, сце-
нограф и художник по костю-
мам Елена Вершинина.

Самая светлая, полная вос-
хитительных мелодий опе-

ра Вагнера задумывалась ав-
тором в качестве небольшой 
комической преамбулы о со-
ревновании певцов-ремеслен-
ников к состязанию певцов-ры-
царей в «Тангейзере». Однако 
«Нюрнбергские мейстерзинге-
ры» превратились не только в 
самостоятельную, но и самую 
продолжительную (около ше-
сти часов) вагнеровскую опе-
ру о любви и таланте, о поэзии 
и поэтах, о традициях и твор-
честве, о ремесле и вдохнове-
нии. Действие разворачивает-
ся накануне Дня Иоанна (речь 
о Иоанне Крестителе, покро-
вителе музыкантов и реме-
сленников). Сюжет придуман 
композитором. Рихард Вагнер 
досконально изучил создан-
ную в конце XVII века книгу 
Иоганна Кристофа Вагензей-
ля, вписав в либретто имена ре-

ально живших людей. Так сре-
ди главных героев появились 
мудрый башмачник и поэт Ганс 
Сакс — подлинное историческое 
лицо; в образе же Вальтера фон 
Штольцинга — художественное 
воплощение alter ego автора. Но 
без богов, мифологии и чего-то 
сверхъестественного - кроме 
таланта. Абсолютная редкость 
для вагнеровской партиту-
ры: все остаются живы и даже 

счастливы. Феноменальное ав-
торское великодушие.

Монументальная и много-
фигурная опера в творческой 
биографии композитора рас-
полагается между «Тристаном 
и Изольдой» и «Зигфридом». Ее 
мировая премьера состоялась в 
июне 1868 года на подмостках 
Мюнхенского придворного те-
атра— первое представление, го-
ворят, стало триумфом. На спек-
такле Вагнер сидел в ложе с ба-
варским королем Людвигом II, 
который взял под покровитель-
ство бедствующего композито-
ра и которому Вагнер и посвя-
тил свое сочинение.

До дня сегодняшнего в Ма-
риинском театре оперу стави-
ли дважды: в 1914 году и в 1926-
м. В обоих случаях «Нюрнберг-
ских мастеров пения» исполня-
ли на русском языке, в перево-
де Виктора Коломийцева. Ныне, 
спустя 155 лет после сцениче-
ского рождения оперы, спек-
такль сделан не только на язы-
ке оригинала, но и с редким по 
современной театральной моде 
постановочным уважением к 
этому самому оригиналу. Тут 
нет яркого режиссерского вы-
сказывания, но есть стремление 
дать раскрыться глубинам опе-
ры, как бутону, не под натиском 
привнесенных событий, а лишь 
под воздействием музыкальной 

драматургии на фоне «реаль-
ной», но с роскошными костю-
мами и эффектным светом (ху-
дожник Ирина Вторникова), а не 
фантасмагорической картинки. 
И шесть часов оперы пролетают 
как одно мгновение.

С первых тактов знаменитой 
увертюры, что идет на закрытом 
(к сожалению, «дежурном») за-
навесе, оркестр творит чудо, по-
гружая в абсолютную красоту. В 
насыщенной полифонической 
ткани звучание оркестра ясное 
и воздушное. А сложнейшая «по-
тасовочная фуга» в конце второ-
го действия становится одним 
из самых запоминающихся му-
зыкальных впечатлений.

При этом вокальные рабо-
ты в своем большинстве остав-
ляют ощущение полуготовно-
сти. Певцам не всегда хватает 
четкой дикции, интонационной 
и ансамблевой точности. Но в 
целом титанический марафон: 
Михаил Петренко (Ганс Сакс), 
Сергей Скороходов (Вальтер), 
Ирина Чурилова (Ева), Ярослав 
Петряник (Бекмессер), Евге-
ний Никитин (Погнер), Андрей 
Попов (Давид), Анна Кикнадзе 
(Магдалена), выдерживают до-
стойно с доминантой комиче-
ского настроения над лириче-
ским, не говоря уж о философ-
ском. Хотя в финале режиссер 
все же делает попытку эффект-
ной контекстной цитаты: бе-
лое сухое дерево, как Белое дре-
во Гондора из саги «Властелин 
колец».

«Нюрнбергские мейстерзин-
геры» — это размышление о том, 
что есть традиция и почему ее 
время от времени все же следу-
ет подвергать ревизии, дабы она 
не превратилась в свод мертвых 
правил или, по Вагнеру, «форму 
без содержания». •

КИНО Выборг: новые имена, женские судьбы и дела семейные

Осьминог и лунатики

Валерий Кичин 

С
егодня в Выборге 
открывается 31-й 
кинофестиваль. На 
заре «новой России» 
его задумали такие 
корифеи, как Мар-
лен Хуциев,  Ста-
нислав Ростоцкий, 
Савва Кулиш, Мика-

эл Таривердиев, Армен Медве-
дев. Задумали как продолжение 
традиций Петра I и всего рус-
ского искусства — как «окно в 
Европу» для российского кино, 
европейского по духу и стилю.

Выборг — прекрасное место 
для такого события. Здесь евро-
пейская старина, здесь вольный 
воздух Балтики, европейские 
коллеги охотно посещали фе-
стиваль, чтобы себя показать и 
на Россию посмотреть. Но это, 
конечно, смотр и форум россий-
ского кино — он был вторым по 
возрасту, размаху и значению 
после сочинского «Кинотавра», 
а теперь и вовсе стал первым и 
единственным.

В  к о н к у р с н о м  ф и л ь м е 
«Союз—Аполлон: сила притяже-
ния» есть воспоминания совет-
ского космонавта Алексея Лео-
нова и астронавта NASA Томаса 
Стаффорда о том, как в разгар 
холодной войны в космосе со-
стоялось историческое рукопо-

жатие капитанов экипажей со-
ветского и американского кора-
блей — общее судьбоносное дело 
объединило людей независимо 
от их политических убеждений. 
Это и была всегда необходимая 
форточка в наглухо закрытом 
холодной войной окне.

Ноу-хау и «фишка» Выбор-
га — его зрители. Будучи членом 
жюри, я порадовался активно-
сти здешней публики: залы все-
гда полны, реакция на фильмы  
адекватна, призы зрительских 
симпатий присуждались едва 
ли не более разумно, чем призы 
непредсказуемых жюри.

Фестиваль открывает дра-
ма Оксаны Бычковой «Нина» с 
Юлией Пересильд и Евгением 
Цыгановым. Цыганов появится 
и в фильме «Блондинка» Павла 
Мирзоева, снятого по мотивам 
киноповести Александра Воло-
дина; его партнерша по любов-
ной драме — Дарья Жовнер. 

Наши режиссеры живо от-
кликнулись на мировую тенден-
цию феминизации кино: многие 
фильмы либо сняты женщина-
ми, либо посвящены женским 
судьбам. Такова дебютная кар-
тина Или Малаховой «Привет, 
мама» — она принята уже в два 
фестивальных конкурса: отече-
ственного в Выборге и меж-
дународного в Сан-Себастья-
не. Психологический портрет 
женщины на пороге 60-летия — 
в фильме «Свет» Антона Коло-
мейца. Своими бедами с психо-
логом делятся героини фильма 
«Осьминог» Алексея Степано-
ва; можно угадать, что главным 
бедолагой окажется мужчина — 
сам психолог. Молодая актриса 
станет героиней фильма Рома-
на Михайлова «Отпуск в октя-
бре» — она отправится на съем-
ки в Болливуд, где происходят 
события странные и непонят-
ные. Искания и метания другой 

молодой актрисы — предмет де-
бютной картины Стаси Венко-
вой «Тайное влечение» (она в 
конкурсе «Выборгский счет»).

В «Лунатиках» Юрия Моро-
за мать отправляет сына — попу-
лярного рэпера, ставшего нар-
команом, — на эксперименталь-
ный сеанс лечения по «пере-
форматированию» личности, 
где для успеха нужно пресечь 
все прежние контакты и связи; 
героиня замечательной Викто-
рии Исаковой стоит перед очень 
трудным выбором.

Вторая сквозная тема фести-
валя — проблемы взросления. 
Таков дебют Сергея Илютина 
«Первое лето», герой которого 
Сашка запутался в жизненных 
ориентирах — делать жизнь с 
ребят из подворотни или поис-
кать что-то понадежнее? Герою 
полнометражного дебюта Свет-
ланы Филипповой «Лиссабон» 
семнадцать, его родители в раз-
воде, жизнь пошла трещинами.

Бурно развивающееся якут-
ское кино представлено дра-
мой Любови Борисовой «Не хо-
роните меня без Ивана» в глав-
ном конкурсе и, в программе 
«Выборгский счет», — фильмом 
Никандра Федорова «Как почи-
нить велосипед». Гран-призер 
фестиваля «Дубль дв@» Эли-
на Суни («Мой лучший друг») 
представляет детский детек-

тив «Чижик-Пыжик возвраща-
ется».

Параллельная программа 
«Копродукция» в связи с теку-
щими обстоятельствами выгля-
дит куцей: в ней покажут байо-
пик Влада Козлова о Рудольфо Ва-
лентино «Немая жизнь: История 
женщины в черном», уже про-
шедший на Московском фестива-
ле, и лирическую комедию Юрия 
Суходольского «Тут все свои» с 
участием сербских актеров.

Легко заметить, что среди 
представленных в Выборге ре-
жиссерских имен сравнитель-
но мало известных, зато много 
дебютантов. Смена поколений 
в нашем кино идет болезненно: 
«классики» молчат и быстро ухо-
дят, новые имена вспыхивают и 
бесследно исчезают. С каким ба-
гажом творческих идей прихо-
дят в кино новые молодые — это 
самое важное, что расскажет нам 
31-й выборгский. 

Завершит фестиваль мело-
драма «У людей так бывает» с 
Юрием Стояновым. Жюри кон-
курса игрового кино возглавляет 
Сергей Урсуляк («Одесский па-
роход»), неигрового — Евгений 
Григорьев («Про рок»), анима-
ции — Денис Чернов («Смешари-
ки»). •

Фестиваль открывает драма 
Оксаны Бычковой «Нина» с Юлией 
Пересильд и Евгением Цыгановым.

Опера «Нюрнбергские мейстерзингеры» звучит на языке Рихарда Вагнера и поставлена с уважением к оригиналу.

И сама Ирина Мирошниченко, и ее героини оставались
не похожими ни на кого другого.

А К Ц Е Н Т

Опера «Нюрнбергские мейстерзингеры» — 
размышление о том, что есть традиция 
и почему ее время от времени 
все же следует подвергать ревизии

А К Ц Е Н Т

Выборг был вторым по возрасту 
и значению крупным фестивалем 
российского кино после «Кинотавра»; 
теперь он стал первым и единственным

Прямая речь

Игорь Золотовицкий, ректор Школы-студии МХАТ:
— Из 120 лет, что существует МХТ, она проработала в нем 

60! Мирошниченко была лицом и смыслом нашего театра. 

В ефремовском МХАТе, когда в театре работала вся сбор-

ная Советского Союза, она была в числе первых «игроков», 

если так можно сказать. И при Табакове, и при Женоваче, 

и при Хабенском Ирина Петровна светила всем нам. Наш 

театр был для нее, в последние годы одинокой, домом 

в самом прямом смысле слова.

Год назад, когда мы отмечали ее 80-летний юбилей, она вы-

глядела просто умопомрачительно. И, как могла только 

она, рассказывала про наших легенд, о своей работе с Вик-

тором Станицыным, Борисом Ливановым, Олегом Ефремо-

вым… Это был театральный человек. Разве этого мало?

Подготовил Андрей Васянин

ТЕАТР 

Ермоловцы 
откроют сезон 
страшилками

КРЕМ 
СО СМЕХОМ
Инга Бугулова

Новый сезон в Ермоловском те-
атре откроют в сентябре. Какие 
премьеры ждут зрителей? Пер-
вым выпустят мюзикл «Крем» в 
постановке Алексея Золотовиц-
кого - 15, 16 и 17 сентября.

«Крем» — это черная комедия, 
сыгранная как мюзикл. Сюжет 
таков: ее бросил муж, но оста-
вил ей ресторан под названием 
«Крем». Но в ресторане рабо-
тают странные люди, а из всего 
оборудования есть лишь огром-
ная печь. Немного таланта, фан-
тазии и удачи — и это место ока-
жется самым зажигательным в 
городе: всем нужны уютные до-
машние заведения с индивиду-
альным подходом.

— Как человек, воспитанный 
на Тиме Бёртоне и неадаптиро-
ванных сказках братьев Гримм, 
я люблю черный юмор и страш-
но-смешные сказки, — рассказы-
вает Алексей Золотовицкий. — И 
когда мне предложили поставить 
мюзикл про крематорий, я, ко-
нечно, сразу согласился. Основ-
ная идея спектакля в том, как 
люди приспосабливаются к си-
туации, хватаются за безумные 
идеи, чтобы выжить.

Режиссер уверен: «В любой 
комедии надо стараться воспри-
нимать жизненные сложности 
через смех. Ведь смерть и смех 
идут рука об руку с первых ша-
гов человечества».

А 28—29 сентября еще одна 
премьера - психологическая дра-
ма «Комната Адлера». В главных 
ролях — Олег Меньшиков и Ев-
гений Ткачук. Режиссер — Лера 
Суркова. Психиатр Петр Алексе-
евич Адлер (Меньшиков) пыта-
ется разобраться в мотивах пре-
ступлений пациента(Ткачук). 
Его психика напоминает экоси-
стему в виде дома с большим ко-
личеством комнат. В них словно 
проживают разные личности...

— «Комната Адлера» — одна 
из сложных и любимых моих ис-
торий, — рассказывает драма-
тург Анастасия Букреева. —  На 
несколько месяцев пьеса ста-
ла моей крепостью. Она писа-
лась интуитивно и с удоволь-
ствием… •

ТВ   Объявлен 
прием заявок 
на главную 
телепремию 
страны

ТЭФИ 
ВЕРНЕТСЯ 
Сусанна Альперина

Торжественные церемонии 
награждения лауреатов На-
циональной телевизионной 
премии ТЭФИ в 2023 году со-
стоятся. Премия, которая вру-
чалась с 1994 года, не прохо-
дила с начала пандемии. И вот 
объявлено, что 7 декабря будут 
вручены награды в категории 
«Развлекательное вещание, се-
риалы», а 8 декабря — в катего-
рии «Информационное и об-
щественно-политическое ве-
щание».

В марте Михаил Швыдкой, 
возглавляющий Академию рос-
сийского телевидения (АРТ), 
пообещал, что ТЭФИ постара-
ются провести в конце года: 
«Думаю, что мы сейчас пыта-
емся найти такую новую мо-
дель, в которой мы могли бы 
учесть все обстоятельства сего-
дняшней жизни»

Раньше «Орфеи» вручались 
сначала за дневной эфир, в том 
числе и за информвещание, а 
затем награждали программы 
«вечернего прайма», то есть 
развлекательные, а также филь-
мы и сериалы. Сейчас — словно 
наоборот. По словам Швыдкого, 
обстоятельства определяются 
спецоперацией и ее отражени-
ем на ТВ. В регламент проведе-
ния ТЭФИ-2023 внесены изме-
нения. Увеличилось количество 
номинаций — 54. Изменения в 
электронной системе голосова-
ния членов жюри «позволят до-
биться наибольшей эффектив-
ности и прозрачности в подсче-
те голосов и объективных ре-
зультатов голосования». Кроме 
того, «в системе проведения 
конкурса отражены все новые 
тенденции развития телевиде-
ния и медиаиндустрии».

Прием заявок на «ТЭФИ» — с 
2 августа по 29 сентября. При-
нимают работы, сделанные с 
1 января 2022 года по 30 июня 
2023-го. Победителей в номи-
нации «Информационное и об-
щественно-политическое ве-
щание» и «Развлекательное ве-
щание, сериалы» жюри. •

Ирина 
Мирошниченко 
была щедра 
к людям, считая, 
что ее долг — 
дарить радость
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ В Беларуси 
стартуют II Игры стран СНГ 
с участием атлетов других 
государств 

Содружество 
с плюсом

Илья Трисвятский

В столице Республики Беларусь Минске сегодня со-
ревнованиями мастеров художественной гимнасти-
ки стартуют II Игры стран Содружества Независимых 
Государств (СНГ). Будут разыграны медали в 22 видах 
спорта, завершится масштабный форум 13 августа.

Пять лет назад идею проведения спортивных Игр 
стран СНГ выдвинула Россия. Первые такие соревно-
вания планировалось провести в сентябре 2020-го, но 
из-за пандемии они были перенесены на следующий 
год и состоялись в Казани. Участвовали атлеты в воз-
расте от 14 до 23 лет из всех девяти государств, входя-
щих в СНГ, — России, Азербайджана, Армении, Бела-
руси, Казахстана, Киргизии, Молдавии, Таджикиста-
на и Узбекистана. Победители и призеры определи-
лись в 182 дисциплинах.

Нынешние Игры пройдут сразу в 11 городах Бела-
руси. Кроме Минска, это Борисов, Брест, Витебск, Го-
мель, Гродно, Жлобин, Могилев, Молодечно, Орша, 
Cолигорск.

Количество видов спорта увеличилось до 22. Тра-
диционно большой интерес вызовут командные игры: 
баскетбол 3х3, волейбол, пляжный волейбол, ганд-
бол, мини-футбол, пляжный футбол, хоккей на траве. 
В программе сразу восемь видов единоборств: бокс, 
греко-римская, вольная и женская борьба, самбо, ка-
рате, дзюдо, тайский бокс (муай-тай). И еще семь ме-
далеемких видов спорта, где преобладают индиви-
дуальные дисциплины, — «королева спорта» легкая 
атлетика, плавание, пулевая и стендовая стрельба, 
стрельба из лука, открывающая Игры художествен-
ная гимнастика, тяжелая атлетика и современное пя-
тиборье.

Самое главное, что предстоящие Игры стран СНГ 
вышли за свой изначальный формат и теперь являют-
ся Открытыми. В ряде видов спорта выступят пред-
ставители государств, не входящих в СНГ. Причем 
географически это Азия, Южная и Центральная Аме-
рика. Ждем старта и достойных результатов заяв-
ленных спортсменов из Венесуэлы, Кубы, Вьетнама, 
Египта, Ирана, ОАЭ, Омана и Пакистана. По ходу Игр 
данный список может увеличиться до 14 стран.

Талисман Игр — белорусская рысь «Рыся», офи-
циальный слоган форума лаконичный и звонкий: 
« Сильный характер — яркая игра!»  

ЕДИНОБОРСТВА 
Наш чемпион UFC Махачев 
номинирован 
на премию «Боец года»

Легкий пояс 
имеет вес

Анна Козина

Российские бойцы Ислам Махачев и Сергей Павлович 
попали в число претендентов на премию World MMA 
Awards, а это своеобразный аналог «Оскара» в мире 
смешанных единоборств.

Первый номер рейтинга тяжеловесов Абсолютно-
го бойцовского чемпионата (UFC) Сергей Павлович, 
который в апреле 2023 года эффектно нокаутировал 
американца Кертиса Блейдса, представлен в двух но-
минациях — «Интернациональный боец года» и «Про-
рыв года». Павлович вырубил уже шесть соперников 
подряд. И всех — в первом раунде. Сергей считает, что 
ему по силам продолжить серию и в чемпионском бое 
против уникального Джона Джонса, который поднял-
ся в тяжелый дивизион и сразу взял титул, поймав со-
перника в «гильотину». «Где мой пояс?» — с вызовом 
спросил Павлович в октагоне сразу после победы над 
Блэйдсом.

У Ислама Махачева пояс уже есть. Он — дей-
ствующий чемпион UFC в легком весе (до 70,3 кг). 
Но в своих боях россиянин использует тяжелую ар-
тиллерию. Ислам заявлен в трех номинациях. Он мо-
жет получить приз «Лучший сабмишн» за победу 
удушением ручным треугольником над бразильцем 
Чарльзом Оливейрой и «Лучший бой» за успешный 
поединок с австралийцем греко-македонского проис-
хождения Александром Волкановски. И конечно же, 
Ислам Махачев претендует на награду в самой пре-
стижной номинации «Боец года». Здесь его конку-
рентами будут британец Леон Эдвардс, американец 
 Алджамейн Стерлинг, новозеландец Исраэль Адеса-
нья и швед Садибу Сай.

С полным списком финалистов в 23 категориях 
можно ознакомиться на официальном сайте премии 
World MMA Awards. И там же проголосовать.

Кстати, совсем скоро Махачев и Оливейра устро-
ят новое шоу в октагоне, которое точно будет достой-
но номинаций в следующем году. Не так давно глава 
UFC Дана Уайт сообщил о реванше. Поединок станет 
главным боем турнира UFC 294, который пройдет 
21 октября в Абу-Даби.  

ТОЛЬКО В «РГ» Футболист «Локомотива» вернулся после тяжелой травмы, научился справляться 
с российскими морозами и грезит о трофеях

Бразильский Фассон
Артур Нанян

М
о с к о в с к и й  « Л о к о -
мотив» в этом сезо-
не готовится бороться 

с «Зенитом» за чемпионство. 
Об этом говорят не только спе-
циалисты, но и сами игроки 
«красно-зеленых». В частно-
сти, бразильский защитник Лу-
кас Фассон.

Фассон всего несколько ме-
сяцев назад вернулся в строй 
после тяжелейшей травмы — 
разрыва крестообразной связ-
ки колена. В интервью «РГ» Лу-
кас высказался о борьбе за ти-
тул, адаптации к жизни в другой 
стране и о том, чем так крут Ар-
тем Дзюба.

В июне вы вернулись на поле 
спустя десять месяцев. Мож-
но сказать, что полностью 
отошли от последствий 
травмы?

ЛУКАС ФАССОН: Да, все позади, пол-
ностью восстановился после 
долгого простоя. Многого жду 
от нового сезона. По общению 
с тренером Михаилом Галак-
тионовым, тренировкам вижу, 
что на меня рассчитывают. Ста-
раюсь отвечать тем же.

На что может претендовать 
«Локомотив»?

ЛУКАС ФАССОН: Хотим бороться за 
трофеи. Ставим перед собой 
только самые высокие задачи.

Как вам в целом уровень Пре-
мьер-лиги? Считаете, воз-
можно составить конкурен-
цию «Зениту»?

Л У К А С  Ф А С С О Н :  Уровень хоро-
ший, много классных игроков, 
причем не только у команд из 
верхней части турнирной та-
блицы. Во всех матчах борьба, 
никто не сдается. Что касается 
соперничества с «Зенитом», то, 
думаю, все возможно.

В «Зените» большая бразиль-
ская диаспора. Вам было бы 
приятно, если и в «Локомоти-
ве» было бы много ваших соо-
течественников?

ЛУКАС ФАССОН: Сложный вопрос. 
Было бы удобнее в плане ком-
муникации, хотя в «Локомоти-
ве» у меня нет вообще никаких 
проблем с общением.

На каком языке разговари-
ваете?

ЛУКАС ФАССОН: По-английски, по-
португальски, по-русски чуть-
чуть. На всех языках говорю. 
Конечно, помогает Гилерме, пы-
тается чему-то меня обучить, 
стараюсь усвоить всю инфор-
мацию.

Со стороны кажется, что са-
мым большим весельчаком 
«Локомотива» и лидером 
в раздевалке является Артем 
Дзюба. Это так?

ЛУКАС ФАССОН: Да, так и есть. Дзю-
ба постоянно шутит. Это очень 
помогает в плане микрокли-
мата. Он в силу своего опыта 
многое приносит команде. От 
Артема идет подсказ не только 
на поле, но и за его пределами. 
Нет сомнений, что Дзюба — ве-
личина российского футбола.

Отсутствие российских 
клубов в еврокубках бьет по 
мотивации?

ЛУКАС ФАССОН: Нам всем хочется 
участвовать в еврокубках, но 
ситуация такова, что остается 
концентрироваться на чемпио-

нате и Кубке России. Как я уже 
говорил, у нас большие амби-
ции, так что внимание на двух 
турнирах, в которых у «Локо-
мотива» есть шансы на успех.

Как проходит адаптация 
к жизни в России?

ЛУКАС ФАССОН: Мне здесь очень 
нравится, все здорово. Россия — 
отличная страна. Моя жена 
со мной, она сильно помога-
ет. Напрягают только пробки 
(улыбается). Кстати, я сам вожу 
машину.

Наслышаны были, что в Рос-
сии зимой могут быть силь-
ные холода?

ЛУКАС ФАССОН: Не скрою: из-за хо-
лодов зимой очень сложно, но 
человеческое тело может адап-
тироваться ко всему. Я, кстати, 
как-то звонил родным в Брази-
лию и показывал по телефону, 
какой тут снег. У них был шок — 
как можно в такой мороз при 

минус десяти гулять, играть 
в футбол?

Насколько вообще российский 
чемпионат привлекателен 
для бразильских игроков?

ЛУКАС ФАССОН: Сами видите, сколь-
ко бразильцев выступает в Рос-
сии. У вас очень сильный чем-
пионат, даже несмотря на отсут-
ствие еврокубков.

Чем россияне отличаются от 
бразильцев?

Л У К А С  Ф А С С О Н :  Если говорить 
о футболе, то в России игроки 
больше сконцентрированы на 
тактике, знают, как функцио-
нировать в системе. В Бразилии 
это все тоже есть, но у нас любят 
фантазировать на поле, приду-
мывать что-то нестандартное.

Вами в свое время интересо-
валась «Барселона». Можете 
сказать, насколько серьезным 
был их интерес? Как о нем 
стало известно?

ЛУКАС ФАССОН: Все у меня про это 
спрашивают (улыбается). Ин-
терес с их стороны был, но 
дальше этого не пошло.

Есть клуб, которому вы 
не сможете отказать?

ЛУКАС ФАССОН: Нет. В «Локомоти-
ве» меня все устраивает.  

ЭКСКЛЮЗИВ Андрей Кириленко — о том, как живет отечественный
баскетбол в условиях санкций

Кольцо на виду
Илья Соболев

В 
нашем баскетболе 
летние месяцы всегда 
отдавались на откуп 
сборным. Юниорские 
команды выступали 
на чемпионатах мира 
и Европы, взрослые 
команды участвова-
ли в квалификаци-

ях либо готовились к главным 
турнирам. После отстранения 
от международных состязаний 
в календаре сборных образо-
вался вакуум. Как его запол-
нять, в эксклюзивном интер-
вью «РГ» рассказал президент 
Российской федерации баскет-
бола Андрей Кириленко.

Сейчас основная сборная мог-
ла бы готовиться к чемпиона-
ту мира, который стартует 
25 августа в Индонезии, Япо-
нии и на Филиппинах. Вместо 
этого нас ждут товарищеские 
матчи с Ираном. В каком на-
строении нашли команду?

А Н Д Р Е Й  К И Р И Л Е Н К О : Приятно ви-
деть, когда команда возвраща-
ется из отпуска в хорошем рабо-
чем настроении с улыбками. Для 
игроков это плацдарм подготов-
ки не только к товарищеским иг-
рам, но и к клубному сезону. До-
полнительный фактор еще в том, 
что костяк сформирован из игро-
ков не старше 26 лет. Причем, как 
можно заметить, большинство 
составили баскетболисты крас-
нодарского «Локомотива-Ку-
бани», сенсационно пробивше-
гося в финал Единой лиги и мо-
сковской МБА, выступившей 
в дебютном сезоне даже выше 
ожиданий. Когда ты в одной воз-
растной группе, где все друг дру-
га знают с малых лет, пересека-
лись на разных этапах карьеры, — 
это очень классно. Сам вспоми-
наю, как возвращался в нацио-
нальную команду, и ребята, с ко-
торыми ты обычно сопернича-
ешь, вдруг оказывались по одну 
сторону баррикад с тобой. За ат-
мосферой и настроением стоит 
приезжать в сборную.

Началась смена поколений, 
или ветеранов все-таки дер-
жите в уме?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Конечно, нуж-
ны ветераны, два-три опытных 
человека. Но это если бы был се-
рьезный турнир. Тогда главный 
тренер сборной Зоран Лукич на-
верняка привлек бы и Семена Ан-
тонова, и Андрея Воронцевича, 
и других ребят, которые много 
поиграли и бывали в разных си-
туациях. Но сейчас у нас нет игр 
высокой значимости. Потому 
и нет ребят из ветеранской обой-

мы. Пусть побольше отдохнут, 
получше подготовятся к сезону. 
Но опять же. Ехали бы мы сейчас 
на чемпионат мира, на который 
должны были попадать, все силь-
нейшие были бы в команде.

Вы прогнозировали, что мы 
еще года три-четыре оста-
немся без международных со-
ревнований…

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Надеюсь, этот 
прогноз не сбудется. Но пока, 
судя по тому, что я вижу, ожида-
ния такие. В то же время это не 
значит, что нужно вешать нос. 
У нас будут возможности прояв-
лять себя, в том числе такие, как 
игры с Ираном. Иранскую сбор-
ную не нужно недооценивать, 
они поедут сейчас на чемпионат 

мира. Спасибо им, что нашли 
у себя вот это окошко и пошли 
нам навстречу. Две игры хоро-
шего качества ждут нас в Перми, 
и это очень здорово. Сборная 
должна оставаться в тонусе, а у 
вызванных молодых ребят есть 
время заматереть как в сборной, 
так и в своих клубах.

То есть россиянам, оставшим-
ся без международных матчей, 
остается прогрессировать 
только внутри своих клубов?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Несомненно. 
Но не только это. Если мы берем 
молодежь, младшие сборные до 
18, до 16 лет, мы все равно бу-
дем искать возможности, что-
бы они получали международ-
ный опыт. Необязательно в офи-

циальных турнирах. Например, 
есть клубные турниры с участи-
ем команд из дружественных 
стран. Например, в мае наши 
16-летние ездили на товарище-
ские игры в Китай. В Сингапуре 
сейчас на клубном уровне будет 
турнир. Ребята 14—15 лет, вы-
игравшие чемпионат России, 
получат возможность поехать 
туда на неофициальный такой 
клубный чемпионат мира.

Уже что-то…
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Вот именно. По-
нятно, что мы пережили полто-
ра года изоляции, когда участие 
наших команд в международ-
ных турнирах либо запреща-
лось, либо не приветствовалось. 
Сейчас это напряжение посте-
пенно спадает. Может, не в офи-
циальном ключе, но в неофици-
альном точно.

Насколько трудно было до-
говориться с Ираном? С кем 
в планах сыграть еще?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Здесь нет секре-
та. Речь не идет о каких-то слож-
ностях в переговорном процессе. 
Дело в том, что это очень тонкая, 
деликатная тема. Националь-

ные федерации других стран, мо-
жет, и хотели бы провести с нами 
спарринг, но из-за существую-
щей напряженности многие бо-
ятся и думают: отложим на сле-
дующий год, на всякий случай. 
Вот этот вот «на всякий случай» 
отдаляет нас от возможности 
хоть куда-то поехать, хоть с кем-
то сыграть. Поэтому я очень рад, 
что Иран пошел нам навстречу. 
Они нашли возможность прие-
хать, мы взяли на себя обязатель-
ства по их приезду, потому что 
логистика сейчас действительно 
нетривиальная. Много техниче-
ских деталей. Я бы не сказал, что 
было тяжело, но это процесс, тре-
бующий усилий. Если говорить 
о будущем, то это больше вопрос 
к нашему штабу…

Может, в соответствии с ве-
яниями нового времени обра-
тить взор на Африку?

А Н Д Р Е Й  К И Р И Л Е Н К О : Почему нет. 
Есть еще Южная Америка, та 
же Азия. А что касается Африки, 
смех смехом, а у них есть очень 
серьезные сборные. Например, 
в возрасте до 16 лет у Мали — ве-
ликолепные команды. И у маль-
чиков, и у девочек. Кто бы мог 

подумать. Физически подко-
ванные ребята. Нигерия играет, 
Ангола играет. Если раньше мог-
ли сказать: ну, что там Африка, 
обыграем на одной ноге, как го-
ворили про Швецию и Финлян-
дию, то сейчас все иначе. Как 
только физические кондиции 
попадают в структуру, получа-
ются великолепные игроки.

Предстоящий чемпионат 
мира собираетесь смотреть? 
Или чувство обиды, что нам 
не дали туда отобраться, 
слишком велико?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Да нет, мне не 
обидно. Есть данность, и не в на-
ших силах ее изменить. Целе-
направленно смотреть не буду, 
только если какая оказия. Бо-
леть не за кого, нет никакой при-
вязки. Но если бы я смотрел, то, 
как ни странно, за сборными из 
бывшего Союза. За грузинской 
сборной, литовской. Я не привя-
зываюсь в этом плане к полити-
ческой повестке, интересно сле-
дить за стилями, за тем, как раз-
вивается баскетбол.  

Президент РФБ легендарный
Андрей Кириленко
знает баскетбол от и до.

По словам бразильца Лукаса Фассона, в этом сезоне «Локомотив» намерен 
бороться за трофеи.

А К Ц Е Н Т

Родные удивляются — как можно гулять 
при минус десяти? Да, в России суровая 
зима, но нам с женой тут нравится

А К Ц Е Н Т

Мы все равно будем искать возможно-
сти, чтобы наши молодые игроки полу-
чали международный опыт. Пусть это 
будут неофициальные турниры
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Сегодня матчем «Краснодар» — 

«Пари НН» стартует программа 

третьего тура чемпионата страны. 

Впрочем, главные события прой-

дут на выходных.

Отдельно стоит выделить две 

встречи: ЦСКА с «Локомотивом» 

и «Зенита» с «Динамо». Также ин-

тересно будет понаблюдать за тем, 

как вернувшийся в элиту казан-

ский «Рубин» будет противостоять 

одному из лидеров турнира 

« Спартаку».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

5 августа, суббота, «Матч ТВ»
19.30. ЦСКА — «Локомотив».

Прямая трансляция

«Матч Премьер»
17.25. «Рубин» — «Спартак».

Прямая трансляция

6 августа, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.30. «Зенит» — «Динамо».

Прямая трансляция

ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург» 
извещает о проведении торгов  
на право заключения договора  

купли-продажи имущества 
Имущество продается через электронные торги.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные телефоны: 8-800-222-07-60; 8 (812) 455-12-00 

доб. 38-082.
Предмет продажи: доли 142/225 в праве общей долевой 

собственности на нежилое помещение (гараж–стоянка), распо-
ложенное по адресу: г. Санкт–Петербург, ул. Варшавская, д. 9, 
корп. 1, лит. А, пом. 17-Н, соответствующие 142 машиноместам. 
Размер каждой реализуемой доли — 1/225, что соответствует 
1 (одному) машиноместу.

Подробная информация об имуществе: https://etp.gpb.ru/
Дата проведения торгов: 30 августа 2023 года в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 28 июля 2023 года в 10.00 (МСК).
Дата окончания приема заявок: 28 августа 2023 года 

до 15.00 (МСК). 
Стоимость имущества:
на -1 подземном этаже: 
Начальная цена: 1 741 000,00 с учетом НДС (20 %).
Минимальная цена: 1 479 850,00 с учетом НДС (20 %).
на -2 подземном этаже:
Начальная цена: 1 654 000,00 с учетом НДС (20 %).
Начальная цена: 1 405 900,00 с учетом НДС (20 %).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет: 

http://etpgpb.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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